
Identifican a uno de los dos cadáveres encontrados 
en la desembocadura del río San Salvador

PÁGINA   6

PÁGINA   2

PÁGINA 11

PÁGINA 11

Distintas personalidades 
realizaron reconocimiento al 

compositor guajiro Hernando 
Marín Lacouture

Esepgua inauguró el sistema 
de tratamiento de aguas

residuales en Fonseca

Alcaldía municipal promovió 
la rueda de negocios ‘Yo voy a 

Uribia’

Rector Carlos Arturo Robles 
Julio recibió reconocimiento 

por parte de la Cámara Junior 
Internacional JCI Wayma

PÁGINA 14

PÁGINA 10

En Riohacha, autoridades locales e 
instituciones hicieron presencia en 
la zona rural, posterior al retorno 

de 135 familias wiwa

Corpoguajira dio inicio a la 
siembra de 1.000 plantas de 
mangle en el área protegida 

Delta del Río Ranchería

JUDICIALES
Mujer muere arrollada; vecinos 

retienen, saquean y prenden 
fuego al camión en zona rural de 

Maicao

Accidente de tránsito deja un 
muerto y tres heridos en la 

Troncal del Caribe, cerca de 
Maicao

PÁGINA  14 PÁGINA  14

PÁGINA   3

PÁGINAS   2

ACTUALIDAD POLÍTICA

LA GUAJIRA SALIÓ DEL
‘INFORME DE NO OPERACIÓN
DEL PROGRAMA DE ALIMENTACIÓN
ESCOLAR’

+ 57 (301) 330 8300 Toque aquí para suscribirse gratis a 
nuestros grupos en WhatsApp y recibir 

las ediciones diarias en su móvil

DOLAR

EURO

COMPRA 
$ 3.833

COMPRA 
$ 4.360

VENTA
$ 3.950

VENTA
$ 4.530

CASAS DE CAMBIO

CASAS DE CAMBIO

Fuente: Superfinanciera

TRM 
$ 4.149

TRM 
$ 4.614

www.guajiranews.com

Nuestro periódico es interactivo, toque las imágenes y los logos

Riohacha, La Guajira - Colombia - 9 de septiembre, 2024Año 5 | Edición N° 969 | 20 Páginas ISSN - 2955 - 0122

Lunes

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

https://wa.link/tqg0r5
https://www.larepublica.co/indicadores-economicos
https://dolar.wilkinsonpc.com.co/
http://www.guajiranews.com
http://www.guajiranews.com


2Guajira News Riohacha, La Guajira Lunes, 9 de septiembre de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

4AñosACTUALIDAD POLÍTICA

La directora general del 
Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar (ICBF), 
Astrid Cáceres Cárdenas, 

denunció ante las autoridades 
competentes las amenazas y 
hostigamientos presentados en 
las últimas horas contra un equi-
po nutricional de la entidad en 
La Guajira.

“Uno de nuestros equipos 
de búsqueda y trabajo con las 
comunidades y que hace el 
ejercicio de prevención de la 
desnutrición ha sido intimidado 
por actores armados y encapu-
chados, que no solo les tomaron 
fotografías, sino que los persi-
guieron por las carreteras de La 
Guajira. Por fortuna, el equipo 

encontró el respaldo de agentes 
de Policía que estaban en el te-
rritorio”, sostuvo la funcionaria.

En este sentido, reiteró que 
“en este trabajo que venimos 
haciendo en La Guajira somos 
actores humanitarios, cualquier 
conflicto de intereses incluso 
de seguridad, no puede tocar 
ni a nuestros funcionarios, ni a 
nuestros aliados estratégicos 
que están trabajando en el de-
partamento”.

Este incidente, que pone en 
riesgo la seguridad del personal 
y afecta también la prestación 
de servicios esenciales para ga-
rantía y la protección de los de-
rechos de niñas, niños, adoles-
centes y sus familias, es motivo 
de profunda preocupación para 
la institución.

Lamentablemente, no es la 

primera vez que personal de 
Bienestar Familiar enfrenta si-
tuaciones de violencia en el te-
rritorio guajiro. Previamente, ya 
se había reportado un incidente 
similar contra uno de los equi-
pos en convenio con el Hospital 
San José de Maicao. Estos actos 
de violencia hacia el talento hu-
mano ponen en evidencia una 
acción de intimidación que com-
promete la seguridad de quie-
nes se encuentran en la primera 
línea de defensa y atención en 
esta región crítica del país.

La directora general del 
ICBF hizo un llamado no solo a 
la ciudadanía para proteger a 
los equipos que adelantan esta 
acción humanitaria en La Gua-

jira, sino también a los actores 
armados a quienes les pregun-
tó: “¿Qué necesidad tienen de 
meterse con el talento humano 
y con el trabajo que estamos ha-
ciendo con los niños y las niñas 
en esta zona del país?”.

Finalmente, Astrid Cáceres 
Cárdenas recalcó que “todos 
nuestros funcionarios cuentan 
con nuestro respaldo y hemos 
tomado las medidas de seguri-
dad que necesitamos para po-
der continuar nuestra labor en 
La Guajira, pero seguiremos de-
nunciando cualquier hecho que 
toque o impacte la acción social 
que adelantamos, donde esta-
mos mostrando unos resultados 
concretos”.

“Seguiremos denunciando cualquier hecho que toque o impacte la acción social que adelantamos”: Astrid Cáceres

Denuncia: equipos de Bienestar Familiar han sido amenazados 
y hostigados en La Guajira

“Vamos a inaugurar muchas obras”: Andreina García Pinto

“Salir del INOP es un triunfo para todos nosotros, pero sobre todo para nuestros niños”: Jairo Aguilar

Esepgua inauguró el sistema de tratamiento de aguas residuales 
en Fonseca

La Guajira salió del ‘Informe de No Operación del Programa de 
Alimentación Escolar’

En su objetivo de mejorar las 
coberturas de saneamiento bá-
sico en La Guajira, la administra-
ción departamental a través de 
Esepgua, entregó la optimiza-
ción del sistema de tratamiento 
de aguas residuales del munici-
pio de Fonseca.

Con una inversión cercana 
a los 10 mil millones de pesos, 
este proyecto mejorará las con-
diciones del servicio para los 
más de 58 mil habitantes del 
municipio, además, evitará la 
contaminación y daño ambien-
tal de la zona.

El acto de entrega estuvo 
acompañado del gobernador 
Jairo Aguilar Deluque, quien afir-
mó que “estamos orgullosos de 
lo que hoy estamos viviendo en 

tema de agua potables en Fon-
seca. El agua representa un fu-
turo para el departamento, que 

se materializa en estas obras. 
Esta cuenca hoy significa fuente 
de vida y progreso para nuestra 

región”.
Durante la entrega la geren-

te de Esepgua, Andreina García 

Pinto expresó que “estamos re-
solviendo la problemática de sa-
neamiento básico en Fonseca, 
en los ‘Bre’ vamos a inaugurar 
muchas obras e iniciamos por 
mi pueblo, que nos esperen al 
Gobernador y a mí en toda La 
Guajira”.

Por otro lado, Micher Pérez, 
alcalde de Fonseca, aseguró 
que “esta obra es el inicio de 
grandes inversiones en materia 
de agua potable y saneamiento 
básico”. Además, enfatizó en la 
importancia de darle continui-
dad a estas obras que hoy desde 
Esepgua y la gobernación están 
adelantando para el municipio.

Esepgua, sigue demostrando 
con obras que es la empresa de 
todos los guajiros.

Gracias al compromiso 
de la administración 
departamental con la 
educación y el bienes-

tar infantil, después de muchos 
años el departamento ha sido 
retirado del ‘Informe de No Ope-
ración del Programa de Alimen-
tación Escolar’ (INOP). 

Este informe, emitido por el 
Gobierno Nacional, destaca los 
territorios donde el Programa 
de Alimentación Escolar (PAE) 
no está funcionando de manera 
adecuada, afectando el acceso 
de miles de niños a la alimenta-
ción escolar diaria.

Históricamente, La Guajira 
había figurado en este reporte, 
lo que significaba que miles de 
niños en las escuelas públicas 
no recibían los alimentos nece-
sarios para su desarrollo físico y 
cognitivo. 

La falta de operación con-
tinua del PAE ponía en riesgo 
el bienestar y el futuro de una 
gran parte de la población es-
tudiantil, exacerbando las des-
igualdades en un territorio que 

ya enfrenta múltiples desafíos 
sociales y económicos.

Sin embargo, gracias a los 
esfuerzos conjuntos entre la 
Gobernación de La Guajira, li-
derada por el gobernador Jairo 
Aguilar Deluque, el Gobierno 
Nacional y las entidades loca-
les, el departamento ha logrado 
asegurar la operación constante 
del PAE en los 12 municipios no 
certificados del departamento. 

Este logro no solo refleja 
un compromiso administrativo, 
sino un avance para los más de 
89,000 niños guajiros de la po-
blación urbana, rural no étnica y 
étnica, que hoy tienen garantiza-
do su derecho a una alimenta-
ción de calidad. 

Este tema ha sido una prio-
ridad de la administración de-
partamental, para lo cual se ha 
trabajado de la mano con ope-
radores que brindan los más al-
tos índices de calidad, como el 
Programa Mundial de Alimentos 
(PMA), quien se ha encargado 
de brindar la alimentación a los 
niños y jóvenes de la zona urba-

na y rural no étnica de La Gua-
jira.

“Salir del INOP es un triunfo 
para todos nosotros, pero sobre 
todo para nuestros niños. Un 
niño bien alimentado tiene ma-
yores posibilidades de aprender, 
crecer sano y tener un futuro bri-
llante. El propósito ha sido claro: 

que ningún niño en La Guajira 
vuelva a estar sin su alimenta-
ción escolar, y seguiremos tra-
bajando incansablemente para 
que ningún estudiante quede 
atrás”, declaró el gobernador 
Jairo Aguilar Deluque.

La salida del INOP represen-
ta un hito importante para La 

Guajira y para la administración 
actual, ya que se ha vendido rea-
lizando un seguimiento conjunto 
entre los rectores y/o directores 
de los establecimientos educa-
tivos y entre los mismos bene-
ficiarios de programa a través 
de mecanismos como la realiza-
ción de comités de alimentación 
escolar.

Además, también se ha im-
plementado una estrategia de 
buzones de sugerencias en cada 
comedor escolar, que permite 
recepcionar las SPQRD emitidas 
por los mismos estudiantes.

Este logro, además de des-
tacar los avances en la gestión 
pública de La Guajira, resalta 
la importancia de mantener la 
vigilancia y el apoyo a los pro-
gramas fundamentales para el 
desarrollo territorio.

“Seguiremos cumpliéndo-
le la palabra a nuestros niños, 
niñas, adolescentes y jóvenes 
de La Guajira en llevar a cada 
escuela una alimentación de 
calidad”, dijo el gobierno depar-
tamental.

Astrid Cáceres Cárdenas, directora 
general del Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar (ICBF).

Gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar.
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“Este es un paso más hacia la construcción de un territorio 

de paz y prosperidad en La Guajira”: Gobernador Jairo Aguilar

En Riohacha, autoridades locales e instituciones 
hicieron presencia en la zona rural, posterior al 

retorno de 135 familias wiwa

El pasado 25 de agosto, 
en la zona rural del dis-
trito de Riohacha, fueron 
retornadas a sus comu-

nidades de origen 135 familias 
de la etnia indígena wiwa que 
fueron víctimas de desplaza-
miento forzado, estas familias 
pertenecieron en dos albergues 
temporales, con el apoyo de los 
actores involucrados en la aten-
ción de la emergencia. 

Durante seis meses, a través 
de Comités de Justicia Transicio-
nal, se surtió el protocolo para el 
retorno digno, seguro y con ga-
rantías de esta población. 

Por lo anterior, estas insti-
tuciones hicieron seguimien-
to para evidenciar de primera 
mano las condiciones de vida 
y las necesidades básicas que 
aún falta suplir en el territorio 
ancestral. 

Los hermanos wiwa han re-
cibido atención de ICBF a través 
de las Unidades Móviles, para 
verificar en el proceso la garan-
tía de derechos de niños, niñas 
y adolescentes de la etnia. Así 
como la entrega de raciones 
de emergencia alimenticia para 
contribuir al crecimiento saluda-
ble.

En la mesa de seguimiento 
se abordaron tres ítems rela-
cionados con el contexto del 
retorno, la seguridad y la arti-
culación interinstitucional para 
avanzar en proyectos que per-
mitan al pueblo wiwa rehabilitar 
sus proyectos de vida, desde su 
territorio, en vista de los efectos 
ocasionados por el conflicto ar-
mado. 

“Gracias por haber tenido 
la responsabilidad misional e 
institucional de hacer el acom-
pañamiento, no solamente del 
retorno sino de poder cobijar 
a nuestras comunidades en 
el Distrito, sabemos que es un 
compromiso no solamente del 
gobierno local sino también 
desde lo nacional, desde donde 
se debe continuar trabajando 
para consolidar el sueño de que 
en ningún momento y en ningún 
tiempo haya otro desplazamien-
to, ese es un compromiso no 
con la comunidad sino con el 
espacio territorial porque noso-
tros estamos aquí para cuidar el 
agua, para cuidar los recursos 
naturales”, señaló José Mario 
Bolívar, Cabildo Gobernador del 
pueblo wiwa. 

Este espacio, adelantado 
tanto en Limón, Carrizal como 
en Contadero, Conchamaque, 
se cumplió con el objetivo de 
avanzar en el retorno del pueblo 
wiwa; por medio del diálogo con 
las autoridades indígenas, el 
Gobernador de La Guajira, Jairo 
Aguilar y el Alcalde de Riohacha, 
Genaro Redondo, mostraron su 
compromiso para implementar 
acciones que reparen los dere-
chos de esta población y dignifi-

quen su vida.
“Nuestro compromiso con 

los hermanos wiwa va más allá 
del retorno a su territorio. Como 
Gobernación, estamos aquí 
para garantizar que este retorno 
sea seguro, digno y sostenible, 
por eso hicimos entrega no solo 
de ayudas humanitarias de la 
mano con la institucionalidad, 
sino también les proporciona-
mos herramientas para que 
puedan seguir trabajado en sus 
tierras. Seguiremos trabajan-
do con las autoridades locales 
y nacionales para brindarles 
las condiciones que merecen, 
asegurando que sus derechos 
sean respetados y su bienestar 
protegido. Este es un paso más 
hacia la construcción de un te-
rritorio de paz y prosperidad en 
La Guajira, donde todos los pue-
blos puedan rehacer sus vidas 
sin temor a nuevas tragedias”, 
mencionó Jairo Aguilar Deluque, 
gobernador de La Guajira.

Por su parte, Genaro Redon-
do Choles, alcalde de Riohacha 
enfatizó que “Nosotros tenemos 
el compromiso de hacer de la 
Sierra Nevada un territorio de 
paz, hoy nos complace llegar 
a la zona y ver tanta felicidad 
en estas familias que con mu-

cha valentía regresaron a esta 
zona que cumple con garantías 
de seguridad. Hemos hecho 
lo humanamente posible para 
seguir acompañándolos desde 
el día uno, y con ello, también 
les hemos suministrado ayudas 
humanitarias, formación, nece-
sidades básicas, alimentación, 
insumos agropecuarios y todo lo 
que tengamos que hacer como 
gobierno por nuestra gente”.

Asimismo, la Unidad para las 
Víctimas, en su calidad de ter-
cer respondiente ante el hecho 
victimizante de desplazamiento 

forzado, ratificó su compromiso 
para restablecer los derechos 
de la comunidad wiwa retornada 
a zona rural de Riohacha. “Hoy 
la directriz es clara y estamos 
llegando al territorio en esta 
mesa de trabajo interinstitucio-
nal para cumplirles con voluntad 
y acompañarles en este proceso 
de retorno que no termina con 
su llegada al territorio, estamos 
comprometidos con el desarro-
llo comunitario, buscamos el 
apoyo en las instituciones para 
que se implementan proyectos 
productivos que permitan la 

reactivación económica de los 
wiwa”, señaló Mario José Ríos 
Oñate, director territorial Cesar 
- Guajira de la Unidad para las 
Victimas. 

Trabajar en conjunto para 
erradicar la repetición
En el año 2006, la población 

wiwa fue víctima de desplaza-
miento forzado por primera vez, 
por eso en esta oportunidad, 
como en aquella, las autorida-
des de la etnia pidieron que su 
territorio fuera declarado ‘Tierra 
de Paz’ y que en ella existan ga-
rantías para no salir nuevamen-
te de su territorio ancestral.

En atención a la petición an-
terior, Gobernación, Alcaldía y 
Unidad para las Víctimas, asu-
mieron el compromiso de con-
tinuar con la formulación del 
Plan retorno que contempla tres 
tiempos de inversión: urgente, 
mediana y a largo plazo. 

Agua, vivienda, atención a la 
primera infancia, proyectos pro-
ductivos, mejoramiento en vías 
y salud fueron algunos de los 
temas mencionados con nece-
sidades latentes para trabajar y 
buscar resolver de manera arti-
culada entre el Gobierno Nacio-
nal y local.

135 familias wiwa retornan a su territorio ancestral en Riohacha tras un proceso de seis meses, con apoyo de la Gobernación, Alcaldía y Unidad para las Vícti-
mas, en busca de garantizar un retorno seguro y sostenible.

Gobernación y Alcaldía de Riohacha apoyan el retorno seguro de las comuni-
dades indígenas wiwa
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

El rector Carlos Arturo Robles Julio recibe reconocimiento en los premios TOYP 2024 por su liderazgo en la educación y el desarrollo regional.

La visita de un alto
funcionario del
Estado que pasó
inadvertido, en el
Distrito de Riohacha

Un Velada con el pergamino 
de: Full Calidad. Y un nuevo 
reconocimiento al rector de 
la Universidad de La Guajira, 
Carlos Robles Julio

Un abogado riohachero
tiene en "JAKE" al
presidente de la República,
Gustavo Petro Urrego

Una jornada de orden 
interinstitucional se 
realizará los días 11 
y 12 de septiembre, 
en la Urbanización 
los Deseos

Se trata del director del Servicio Na-
cional de Aprendizaje, Sena, Jorge 
Londoño Ulloa. 
Este funcionario participó de una 
actividad gastronómica realizada 
por el Sena, Regional Guajira, que 
tuvo como epicentro el parque Al-
mirante José Prudencio Padilla. 
También estuvo presente en una 
cena acompañado de algunos pe-
riodistas que laboran en esta ciudad 
capital.
De Jorge Londoño Ulloa, se espe-
raba algún pronunciamiento im-
portante con relación a futuras ac-
ciones e inversiones en la Regional 
Guajira, pero no fue así. Solo habló 
de la comida típica riohachera y se 
regresó a Bogotá, después de haber 
cumplido con su "misión oficial".
Se recuerda que el Sena fue cranea-
do y proyectado en el gobierno del 
general Gustavo Rojas Pinilla. Pero 
fue la Junta Militar de Gobierno la 
que lo creó el 21 de junio de 1957. 
El primer director del Sena, Regio-
nal Guajira, fue Francisco Javier 
Daza Tovar. 

¡Y... listo, Calixto!

Con la participación de 30 enti-
dades en su mayoría del sector 
público, como: Alcaldia del Dis-
trito de Riohacha, La Unidad 
de Víctimas, DPS, Interaseo, 
Aqualia, el Fondo Nacional del 
Ahorro, el Sena, el ICBF, la se-
cretaría de Asuntos Indígenas 
distrital y departamental, la 
Casa de Justicia, la Policía y el 
Ejército Nacional, entre otras.
El objetivo de esta jornada in-
terinstitucional tiene que ver 
con atender las necesidades 
más apremiantes de orden so-
cial de las familias de la Urba-
nización los Deseos, que en un 
90 por ciento son víctimas del 
conflicto armado que existe en 
Colombia, desde hace más de 
60 años.
¡Y no se diga más!

Un nuevo reconocimiento 
por su liderazgo en la gestión 
académica y el desarrollo regio-
nal, recibió el rector de la Univer-
sidad de La guajira Carlos Arturo 
Robles Julio. 

Esta vez, en la velada TOYP 
de la Cámara Junior Internacio-
nal JCI Wayma, que exalta anual-
mente a 10 jóvenes sobresa-
lientes y líderes destacados del 
departamento. 

Los galardonados de 2024, 
responden a aportes significati-
vos en las categorías de logros 
comerciales, económicos o em-
presariales; culturales; acadé-
micos; asuntos políticos, legales 
o gubernamentales; liderazgo 
moral o ambiental; innovación 
médica; contribución a la niñez, 

a la paz mundial o a los dere-
chos humanos; servicio huma-
nitario y voluntario; desarrollo 
científico y tecnológico y supera-
ción y logros personales.

“Aplaudimos el liderazgo del 
directivo de nuestra Alma Máter 
y de todos los jóvenes que nos 
inspiran a promover y participar 
en las transformaciones que ne-
cesita La Guajira para alcanzar 
su desarrollo de manera soste-
nible”, afirmó la Universidad de 
La Guajira.

Hay que indicar que la ges-
tión de Carlos Arturo Robles Ju-
lio ha sido destacada en los últi-
mos años por el fortalecimiento 
de la institución educativa supe-
rior, sobre todo con la llegada de 
nuevos programas.

Exaltan anualmente a 10 jóvenes sobresalientes y líderes destacados del departamento

Rector Carlos Arturo Robles Julio recibió reconocimiento 
por parte de la Cámara Junior Internacional JCI Wayma

José Manuel Abuchaibe Escolar 
quien le solicitó a la Comisión de 
Acusación de la Cámara de Re-
presentantes abrir investigación 
en contra del Jefe de Estado, por 
exceso de gastos financieros en la 
pasada campaña presidencial por 
ser violatorio del artículo 109, de 
la Constitución Nacional. Esta pe-
tición conduce a que el Consejo 
Nacional Electoral, CNE, también 
abrió una investigación cuyos re-
sultados deben ser enviados a la 
Comisión de Acusación de la Cá-
mara de Representantes, que es 
la competente para investigar al 
presidente de la República, Gusta-
vo Petro Urrego. Esta investigación 
fue avalada por la Sala de Consulta 
y Servicio Civil del Consejo de Es-
tado. Lo que sorprende es que esta 
decisión no la acepta el presidente 
Gustavo Petro Urrego. 
¡Habrá que esperar!

Fue el que se realizó en las últimas horas, en 
el Distrito de Riohacha. Liderado por la Cá-
mara Junior Internacional JCI Capítulo Way-
ma, prestigiosa organización que propende 
por brindar un mejor horizonte a la juventud 
del Distrito de Riohacha y del departamento 
de La Guajira.
El reconocimiento al rector de la Universidad 
de La Guajira, Carlos Robles Julio, fue por su 
liderazgo en la gestión académica y el desa-
rrollo regional. En el marco de esta velada 
denominada TOYP, también fueron galardo-
nados otros líderes jóvenes de esta región del 
país. 
Sobre el reconocimiento a Carlos Robles Julio 
la Cámara Junior Internacional, JCI, Capítu-
lo Wayma, dijo: "aplaudimos el liderazgo del 
rector de nuestra Alma Mater por promover 
y participar en las transformaciones que ne-
cesita esta tierra peninsular para alcanzar su 
desarrollo de manera sostenible". 
Se recuerda que la presidenta de la JCI Capí-
tulo Wayma, es la joven profesional riohache-
ra, Norelvis Vargas Campo.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

La empresa ESEPGUA 
sigue "cabalgando" 
por caminos seguros

El Jefe de la Oficina Jurídica de la 
Alcaldía del Distrito de Riohacha, 
Roger Mario Romero Pinto, le 
dieron de alta desde el punto de 
vista médico

El Juzgado Primero Civil 
de Riohacha, admitió una
acción de tutela en contra 
del Instituto Departamental 
de Deportes de La Guajira

Larry Iguarán Vergara, geren-
te del Fondo Mixto de La Guajira, 
y Carlos Alberto Pinedo Cuello, 
alcalde del Distrito Turístico, Cul-
tural e Histórico de Santa Marta, 
firmaron un convenio interadmi-
nistrativo que busca fortalecer y 
exaltar la dignidad de la mujer y 
la equidad de género. 

Este hecho traza un antece-
dente histórico de la entidad, ya 
que en 30 años sería la primera 
vez que un gerente de la institu-
ción logra traspasar la barrera 
de gestión departamental a la 
nacional.

El convenio tiene como obje-
tivo, aunar esfuerzos técnicos, 
administrativos y financieros 
para la implementación de la 
política pública de la mujer y 
equidad de género durante el 
año 2024 en el Distrito de Santa 
Marta, Magdalena. 

Asimismo, este proyecto 
busca no solo implementar y 
fortalecer iniciativas en pro de 
la equidad de género, sino tam-
bién ofrecer apoyo integral a las 
víctimas de violencia basada en 
género.

“Como gerente de esta enti-
dad quiero agradecer al alcalde 
Carlos Pinedo, por confiar y ver 

en nosotros un aliado para el 
desarrollo de sus iniciativas y 
compromisos como administra-
dor de la perla del caribe”, advir-
tió Larry Iguarán.

Al igual que indicó que “me 
siento orgulloso de haber gestio-
nado un convenio tan significa-
tivo. Desde que llegue al cargo, 
mi meta siempre ha sido que el 
Fondo sea cada vez más mixto 

y hoy lo estamos demostrando. 
Este hecho no solo es histórico, 
sino que sirve de ejemplo para 
las alcaldías de La Guajira y 
nuestra Gobernación, y por su-
puesto, las alcaldías y goberna-
ciones del país para que sigan 
creyendo en esta institución. 
Hemos devuelto la confianza 
y seguiremos siendo punta de 
lanza para dinamizar el desarro-

llo en los territorios”.
El acuerdo incluye una se-

rie de actividades y programas 
basados en las necesidades 
específicas de la población, así 
como la conmemoración de Día 
Nacional del Cuidador, Día de 
No Violencia contra la Mujer, Día 
Nacional de los Derechos Políti-
cos de la Mujer, Acciones para la 
Prevención de Violencia Basada 

en Género, Programas de for-
mación capacitación y entrena-
mientos como: ‘Volando Juntas’, 
y el fortalecimiento productivo, 
programa de prevención ‘Ruta 
Mujer’; Programa de Prevención 
‘Transformación Social’ como: 
‘Muévete Segura’, ‘Transfor-
mando Realidades’, ‘Alas de 
Empoderamiento’, ‘Sabores que 
Empoderan’, entre otras.

La accionante es Rocio Brito Ro-
dríguez quien fue desvinculada del 
IDDG, hace 20 años.
A través de su abogado apodera-
do Miguel Fonseca Gámez, ante la 
autoridad competente, ganó el de-
recho a que le paguen sus liquida-
ciones y prestaciones sociales que 
llega a una suma considerable de 
pesos colombianos.
Sin embargo, con todas las órdenes 
judiciales para que le cancelen a 
ésta ex funcionaria lo que adeudan, 
todavía no ha sido posible que esto 
se logre. De ahí la acción de tutela 
para que por la via judicial se bus-
ca que al actual director del Insti-
tuto Departamental de La Guajira, 
Bartolo Gómez Assis, logre pagarle 
a Rocío Brito Rodríguez, la deuda 
que oscila en los 20 años de lucha 
en los estrados judiciales.
¡Habrá que esperar!

Se encontraba en estado delicado de salud 
en una UCI de un centro asistencial de la ca-
pital de la República. Pero su recuperación 
ha sido satisfactoria y en los próximos días 
regresaría a Riohacha, para seguir al frente 
de la Oficina Jurídica del gobierno distrital.
Se anota que su familia, los empleados del 
Distrito y sus amigos y amigas siguen ha-
ciendo votos por la recuperación del joven 
profesional que todavía tiene mucha vida 
por delante.
Roger Mario, nace de un distinguido hogar 
que conformaron Ibis Pinto y Roger Rome-
ro Gámez, quien murió y es de grata recor-
dación para los riohacheros de antaño.
Tiene sus hijos con la también profesional 
del Derecho, Maríangelica Martínez Cama-
cho.
¡Fuerza, Roger, que la vida continúa!

“Este convenio busca fortalecer la equidad de género del departamento del Magdalena”: Larry Iguarán

Histórico: Fondo Mixto de La Guajira firmó su primer 
convenio con la alcaldía de Santa Marta

Porque desde el punto de vista admi-
nistrativo está mostrando resultados 
ante la opinión pública, de esta re-
gión del país.
En efecto, en las últimas la gerente 
de ESEPGUA, Andreina García Pinto 
en compañía del gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar Deluque, inau-
guraron el sistema de tratamiento de 
aguas residuales en la tierra de San 
Agustín y de la famosa orquesta la 
"Pelotica": Fonseca.
Con una inversión cercana a los 10 
mil millones de pesos, para mejorar 
el saneamiento básico a los 60 mil 
habitantes a la tierra de los Higuitos.
Se anota que en este acto también es-
tuvo presente el alcalde de Fonseca, 
Micher Pérez Fuentes.
Sobre la importancia de la inaugura-
ción de esta obra la gerente de ESEP-
GUA, Andreina García Pinto, aseguró: 
"estamos resolviendo la problemática 
de saneamiento básico en Fonseca, 
en los meses "BRE" vamos a inaugu-
rar muchas obras que ya iniciamos 
por mi pueblo, que nos esperen al 
gobernador Jairo Aguilar Deluque y 
a mi en todo el territorio peninsular 
porque lo que le vamos a llevar son 
puras obras de desarrollo social". 
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!
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La Procuraduría General de 
la Nación abrió investigación 
contra el alcalde (e) y secreta-
rio de Gobierno de Maicao, La 
Guajira, Kevin López Barros, por 
aparentemente utilizar su cargo 
para ocultar su participación en 
conductas delictivas y cometer 
actos relacionados con el tráfico 
de estupefacientes.

El proceso disciplinario se 

inició tras la captura con fines 
de extradición de López Barros 
el pasado 14 de agosto, durante 
un operativo de la Policía Nacio-
nal, al tener un requerimiento 
de la Corte del Distrito Sur de la 
Florida, Estados Unidos, por los 
delitos de concierto para delin-
quir y tráfico de estupefacientes.  

El Ministerio Público solicitó 
a la Fiscalía y Policía Nacional 

información relacionada con el 
proceso que terminó con la cap-
tura del funcionario, que permi-
ta evidenciar que se valió de su 
condición de servidor público 
para la comisión de los delitos 
que motivaron su aprehensión.  

López Barros podrá ser es-
cuchado en versión libre en 
desarrollo del proceso si así lo 
requiere.

El Consejo de Estado ha con-
firmado la sentencia dictada por 
el Tribunal Administrativo de La 
Guajira, validando la elección de 
Vicente Francisco Berardinelli 
Carillo como alcalde del muni-
cipio de Barrancas, La Guajira, 
para el periodo 2024-2027. 

La decisión, que confirma el 
fallo previo, se fundamenta en 
la ausencia de pruebas suficien-
tes para demostrar la inhabili-
dad del electo.

Luis Eduardo Avendaño Ga-
marra, en ejercicio del medio 
de control de nulidad electoral 
establecido por el artículo 139 
de la Ley 1437 de 2011, pre-
sentó una demanda el 19 de 
diciembre de 2023. En dicha 

demanda, solicitó la nulidad del 
formulario E-26 ALC del 4 de no-
viembre de 2023, mediante el 
cual se declaró la elección de 
Vicente Francisco Berardinelli 
Carillo. 

El demandante alegó que 
Berardinelli Carillo había incurri-
do en una inhabilidad prevista 
en el artículo 95 de la Ley 136 
de 1994, modificado por el artí-
culo 37 de la Ley 617 de 2000, 
relacionada con la celebración 
de contratos.

El demandante sostuvo que, 
para el momento de la inscrip-
ción de Berardinelli Carillo como 
candidato a la Alcaldía de Ba-
rrancas en julio de 2023, el de-
mandado aún mantenía una ‘si-

tuación de control subordinada’ 
sobre la empresa Estación de 
Servicio Automotriz Especializa-
do S.A.S.

Avendaño Gamarra argu-
mentó que Berardinelli Carillo 
tenía el 100% del poder de de-
cisión y la representación legal 
de dicha empresa, lo que, según 
él, constituía una violación a las 
normas que regulan las inhabi-
lidades para el ejercicio de car-
gos públicos.

El Consejo de Estado, bajo 
la dirección de la Magistrada 
Ponente Gloria María Gómez 
Montoya, resolvió el recurso de 
apelación interpuesto contra 
la sentencia del Tribunal Admi-
nistrativo de La Guajira del 15 

de mayo de 2024. La Sala de 
lo Contencioso Administrativo 
Sección Quinta determinó que 
no se probó la inhabilidad ale-
gada. La sentencia subraya que 

no se configuraron las causales 
de inhabilidad mencionadas en 
la demanda, dado que no se de-
mostró que Berardinelli Carillo 
hubiese intervenido en la cele-
bración de contratos o ejercido 
control administrativo que afec-
tara su candidatura.

El fallo del Consejo de Es-
tado confirma que la sentencia 
del Tribunal Administrativo de 
La Guajira se mantiene en firme. 
La providencia señala que la de-
manda fue desestimada por las 
razones expuestas en la parte 
considerativa del fallo.

Con la ratificación de la sen-
tencia, Vicente Francisco Berar-
dinelli Carillo continuará en su 
cargo como alcalde de Barran-
cas. La decisión del Consejo de 
Estado, al confirmar la legalidad 
de la elección, refuerza el princi-
pio de transparencia y legalidad 
en los procesos electorales. La 
sentencia, firmada electróni-
camente, está disponible para 
consulta pública en el portal ofi-
cial del Consejo de Estado.

Jaime Luis Lacouture expidió nota de Exaltación Oficial Póstu-
ma a Hernando José Marín Lacouture.

El Senador Didier Lobo otorgó la Orden del Congreso en el grado de Caba-
llero a Hernando Marín por su legado en la música vallenata.

Enrique Camilo Urbina realizó reconocimiento a Hernando Ma-
rín por su aporte a la música vallenata.

Proceso disciplinario iniciado por la Procuraduría General de la Nación

Investigación al alcalde (e) de Maicao, Kevin López, por
aparentemente utilizar su cargo para ocultar su participación 
en hechos delictivos

Un merecido homenaje rea-
lizó el alcalde de San Juan del 
Cesar, Enrique Camilo Urbina, 
en el marco de los 25 años de 
ausencia del reconocido compo-
sitor sanjuanero Hernando Ma-
rín Lacouture.

Al evento asistieron familia-
res, amigos y allegados del céle-
bre compositor guajiro.

Asimismo, también estuvie-
ron el artista vallenato Silvio Bri-
to; el secretario de la Cámara de 
Representantes, Jaime Luis La-
couture; el diputado Daniel Ce-
ballos; y el senador por el parti-
do Cambio Radical, Didier Lobo.

Precisamente, el Senador 
Didier Lobo aprovechó la fecha 
para otorgar la Orden del Con-
greso en el grado de Caballero a 

Hernando Marín por su aporte al 
folclor vallenato.

“Con más de 300 canciones, 
Hernando José Marín dejó una 
huella profunda en el folclor 
colombiano. Hoy, con la Orden 
del Congreso en el grado de Ca-

ballero, rendimos un homenaje 
póstumo que honra su vida, su 
arte y su lucha por los derechos 
de los compositores. ‘Nando’ 
Marín fue un hijo de La Guajira 
que transformó el amor por su 
tierra en melodías eternas. A 

25 años de su ausencia, recor-
damos que su legado cultural 
vive en cada nota, en el marco 
de una emotiva iniciativa de la 
Alcaldía de San Juan del Cesar”, 
afirmó Didier Lobo.

También el villanuevero Jai-
me Luis Lacouture homenajeó 
al juglar.

“En mi calidad de Secretario 
General de la Cámara de Re-
presentantes, nos unimos a la 
conmemoración de los 25 años 
de la partida de Hernando José 
Marín Lacouture, honrando su 
memoria, recordando que ‘Nan-
do’ sigue vivo entre nosotros. Se 
expide nota de Exaltación Oficial 
Póstuma a Hernando José Marín 
Lacouture en conmemoración 
de su aniversario de fallecimien-

to número 25, siendo sus letras 
los recuerdos del legado más 
hermoso para el folclor vallena-
to”, dijo Jaime Luis Lacouture. 

Por su parte, el mandatario 
de los sanjuaneros indicó que 
“el pueblo cantó con Marín, en 
sus 25 años de ausencia. Co-
reando sus canciones y rindien-
do un homenaje póstumo a su 
memoria, con familiares, ami-
gos, compositores e invitados 
especiales, conmemoramos los 
25 años de fallecimiento del ju-
glar de la música vallenata, Her-
nando Marín Lacouture. ‘El Án-
gel del Camino’, como se hacía 
llamar, dejó un legajo invaluable 
que hoy se convierte en patrimo-
nio del folclore vallenato, para 
orgullo de nuestro pueblo”.

Lo homenajearon en San Juan del Cesar en sus 25 años de fallecimiento

La decisión, que confirma el fallo previo, se fundamenta en la ausencia de pruebas sufi-
cientes para demostrar la inhabilidad del electo

Distintas personalidades realizaron reconocimiento al 
compositor guajiro Hernando Marín Lacouture

Consejo de Estado ratificó elección de Vicente 
Berardinelli como alcalde de Barrancas

Vicente Francisco Berardinelli Carillo, 
alcalde de Barrancas.
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A los líos de las altas tarifas 
de la energía eléctrica y el alza 
inmoderada de las mismas y la 
incapacidad del gobierno para 
dar respuesta al clamor de los 
usuarios para contenerla, al 
stress al que está sometido el 
Sistema eléctrico del país debi-
do al atraso y al abandono de 
importantes proyectos tanto de 
generación  como de transmi-
sión, se viene a añadir ahora el 
amago de un eventual raciona-
miento y/o limitación de sumi-
nistro por un inminente apagón 
financiero de las empresas pres-
tadoras del servicio de energía.

Ya había alertado el año pa-
sado la empresa XM, que es la 
encargada de operar el Sistema 
interconectado nacional y de ad-
ministrar el mercado mayorista, 
del riesgo de un efecto dominó 
debido a la insolvencia a la que 
estaban abocadas dichas em-
presas debido al efecto combi-
nado de la deuda contraída por 
sus usuarios por cuenta de la 
opción tarifaria, que ya bordea-
ba los $5 billones y los atrasos 
del Gobierno nacional en girarle 
el valor de los subsidios a los 
usuarios de loa estratos 1, 2 y 3.

Si bien la deuda por concep-
to de la opción tarifaria está en 
vía de solución, por lo menos 
parte de ella, la que correspon-
de a los estratos 1, 2 y 3, cuyo 
monto está alrededor de $2.8 
billones, al tomar la decisión 
el Presidente Gustavo Petro de 
asumirla la Nación, la cual está 
dependiendo ahora de su apro-
bación por parte del Congreso 
de la República. Mientras tan-

to y con el fin de trasladarle de 
manera inmediata ese beneficio 
a los usuarios la CREG expidió 
para comentarios la Resolución 
701 063 del 29 de agosto, al 
tiempo que, en el entre tanto, 
amplió el cupo para un crédito 
– puente en FINDETER a las em-
presas con el fin de que estas no 
se ven abocadas a dificultades 
de flujo de caja. 

Pero ahora, una vez más, las 
empresas prestadoras del ser-
vicio de energía y el gremio que 
las representa, ASOCODIS, han 
puesto el grito en el cielo por el 
flagrante incumplimiento con el 
reintegro del valor de los subsi-
dios que las empresas vienen 
aplicando a los usuarios de los 
estratos 1, 2 y 3. Ello está po-
niendo en riesgo la estabilidad 
financiera de las mismas. 

Históricamente siempre se 
ha presentado un rezago en los 
giros por parte del Ministerio de 
Hacienda. En promedio el monto 
de los subsidios anualmente es 
del orden de los $6.8 billones, 
de los cuales asume la Nación 
y $2.8 billones corresponden a 

la contribución del 20% que se 
aplica a la factura de los estra-
tos 5 y 6. Es decir, se trata de 
una suma de $600.000 men-
suales de los cuales debe girar 
la Nación $340.000 (¡!)

Aunque no está en riesgo 
el reconocimiento del subsidio 
que reciben los usuarios de los 
estratos 1, 2 y 3, sí está en ries-
go la solvencia de las empresas, 
enfrentadas en este momento 
a un stress financiero, ya que 
al corte de agosto están pen-
dientes del pago por parte del 
Gobierno Nacional de $1.3 billo-
nes por subsidios ya otorgados 
por ellas. Según el Presidente 
de la Asociación Colombiana de 
distribuidores de Energía eléc-
trica (ASOCODIS) José Camilo 
Manzur, “adicionalmente el pre-
supuesto del 2024 y del 2025 
estaría deficitarios en subsidios 
por $2 billones”. 

ASOCODIS dejó claro que 
“las empresas comercializado-
ras no pueden seguir financian-
do esos saldos pendientes que 
tienen con ellas, incluyendo los 
subsidios. De hacerlo no ten-

drán cómo financiar las labores 
y trabajos necesarios para se-
guir prestando un buen servicio 
a los colombianos e incluso no 
tendrán cómo pagar sus obliga-
ciones con la compra de ener-
gía”, lo que podría llevar a un 
riesgo sistémico. 

Ello podría repercutir próxi-
mamente en una limitación 
de suministro por parte de las 
empresas generadoras. Aun-
que está vigente la Resolución 
40359 del 30 de agosto, que 
expidió el Ministerio de Minas 
y Energía, que tiene por objeto 
prorrogar la duración de la apli-
cación de la Resolución 40307 
de 2024, que tiene efectos sus-
pensivos del procedimiento de 
limitación de suministro, sólo 
rige hasta el 30 de este mes o 
hasta “cuando la CREG expida 
la regulación que permita preve-
nir los efectos” de su aplicación. 
Según ASOCODIS, en las em-
presas más pequeñas, los flu-
jos positivos que tienen a nivel 
anual a veces son menores que 
las cifras del déficit de subsidio.  
Tienen que hacer un esfuerzo 

enorme e, incluso, muchas de 
esas empresas son estatales”.

Tal situación llevó al Contra-
lor General Carlos Hernán Ro-
dríguez a encender las alarmas 
ante el riesgo que representa 
para la continuidad de la pres-
tación del servicio de energía, el 
“retraso en el pago de subsidios 
a las empresas prestadoras del 
servicio público de energía por 
parte del Ministerio de Minas 
y Energía, previa asignación 
presupuestal del Ministerio de 
Hacienda”. Y advierte, además, 
que “esta situación puede deri-
var en el inminente riesgo de ra-
cionamiento y hasta la cesación 
en la prestación del servicio de 
energía a más de 10 millones de 
personas en la Costa Caribe, en 
Nariño, Chocó y Puerto Carreño 
(Vichada)”. Tanto más en cuanto 
que “la sostenibilidad del servi-
cio depende de la solución a es-
tos aspectos críticos. Así mismo, 
se advirtió que la falta de dispo-
nibilidad  y pago de subsidios 
por parte de los Fondos puede 
poner gravemente en riesgo la 
prestación del servicio de ener-
gía en Atlántico, Magdalena y La 
Guajira”. 

Y fue más lejos el Contralor 
cuando aseveró en su comu-
nicado, que “contribuye a ese 
estado de cosas la falta de de-
cisión del Gobierno nacional so-
bre el reembolso a los prestado-
res del servicio de los recursos 
no recaudados por concepto de 
la opción tarifaria, que congeló 
las tarifas durante la pandemia 
para aliviar el gasto de los hoga-
res colombianos. Otro factor lo 
constituye el incumplimiento de 
obligaciones de los operadores 
de red con el mercado mayoris-
ta de energía”. El riesgo, enton-
ces, es inminente, ello es lo que 
se colige del pronunciamiento 
del Contralor General. 

Amylkar David Acosta Medina

  ¡Riesgo inminente de racionamiento!

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
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Imaginemos un escenario 
donde, en lugar de seres huma-
nos, los algoritmos de inteligen-
cia artificial (IA) se convierten 
en nuestros líderes políticos. 
¿Podría un programa como 
ChatGPT, con su capacidad de 
procesar información y generar 
respuestas complejas, asumir el 
papel de alcalde? En tiempos de 
automatización y revolución tec-
nológica, esta idea, que parece 
sacada de una novela de ciencia 
ficción, nos lleva a cuestionar la 
manera en que concebimos el li-
derazgo, la gestión pública y las 
necesidades humanas en nues-
tras ciudades.

Uno de los mayores atracti-
vos de una IA en la administra-
ción pública es la promesa de 
imparcialidad. Según estudios 
del World Economic Forum, 
el 45% de las tareas adminis-
trativas en gobiernos podrían 
ser automatizadas para el año 
2035, lo que reduciría los ses-
gos y las ineficiencias asocia-
das con la toma de decisiones 
humanas. Los algoritmos no tie-
nen intereses personales, am-
biciones políticas ni conexiones 
con redes clientelistas. Un “Chat 
GPT Alcalde” no tendría amigos 
a quienes beneficiar ni favores 
políticos que devolver. Su única 
misión sería gestionar de forma 
eficiente y justa, basándose en 
datos, lógica y modelos predefi-
nidos.

Estudios recientes muestran 
que los gobiernos podrían aho-
rrar hasta $3.3 billones anuales 
en gastos operativos a través de 
la implementación de IA y auto-
matización. Aplicado a la admi-
nistración pública, esto permiti-
ría la optimización de recursos, 
la automatización de trámites y 
la mejora de la calidad de vida 
de los ciudadanos a través de 
servicios más rápidos y accesi-

bles. Un caso ilustrativo es Esto-
nia, uno de los países líderes en 
la transformación digital del go-
bierno. Allí, más del 99% de los 
servicios gubernamentales es-
tán disponibles en línea, y el uso 
de la IA en la gestión de datos 
ha sido fundamental para mejo-
rar la eficiencia y reducir la buro-
cracia. El uso de un “alcalde vir-
tual” en un contexto así podría 
garantizar decisiones basadas 
en datos, eliminando el ruido de 
las influencias externas.

Pero, claro, la eficiencia téc-
nica no lo es todo. El gobierno 
de una ciudad no solo trata 
de gestionar números y datos; 
también implica lidiar con las 
complejidades humanas, donde 
las emociones, los contextos so-
ciales y las relaciones de poder 
juegan un papel crucial. Un es-
tudio realizado por la Universi-
dad de Stanford reveló que las 
decisiones algorítmicas, aunque 
efectivas en muchas áreas, tien-
den a fallar en situaciones que 
requieren un análisis contextual 
o empatía, dado que carecen de 

la capacidad para comprender 
plenamente las dinámicas so-
ciales o emocionales. En este 
sentido, la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE) ha adverti-
do que, aunque la IA puede me-
jorar la administración pública, 
su uso excesivo sin intervención 
humana podría despersonalizar 
el servicio público y crear una 
sensación de distancia entre 
los ciudadanos y el gobierno. La 
toma de decisiones en situacio-
nes complejas de desigualdad 
social, pobreza o migración, por 
ejemplo, requiere una compren-
sión profunda de las realidades 
históricas y culturales que una 
IA, por más avanzada que sea, 
no puede replicar.

En regiones como La Gua-
jira, donde el tejido social es 
frágil y las dinámicas étnicas 
juegan un papel crucial en la 
vida pública, la empatía y el co-
nocimiento contextual son fun-
damentales para abordar los 
problemas. Una IA podría dise-
ñar programas de infraestruc-

tura óptimos, pero ¿sería capaz 
de comprender las necesidades 
culturales de los pueblos indí-
genas o afrodescendientes? La 
gestión pública no solo es un 
ejercicio de eficiencia, sino tam-
bién de conexión humana.

Es evidente que la IA pue-
de y debe tener un papel en la 
gestión pública, pero probable-
mente no como alcaldes. La 
tecnología podría complementar 
las capacidades humanas, op-
timizando procesos, detectan-
do tendencias en tiempo real 
y proporcionando información 
valiosa para la toma de decisio-
nes. Sin embargo, el liderazgo 
real requiere más que eficien-
cia técnica. Un alcalde humano, 
aunque imperfecto, puede com-
prender la complejidad emocio-
nal de una comunidad, inspirar 
esperanza y adaptar su lideraz-
go a los desafíos que no siem-
pre pueden preverse con datos. 
En este sentido, un artículo de 
la Harvard Business Review 
subraya que las decisiones más 
acertadas en contextos de crisis 

o incertidumbre surgen de la 
combinación entre el juicio hu-
mano y el análisis de datos, no 
de la automatización total.

Soñar con un "Chat GPT 
alcalde" puede ser útil como 
ejercicio de reflexión sobre los 
límites y posibilidades de la tec-
nología en la gestión pública. 
Mientras avanzamos hacia un 
futuro donde la IA tendrá un pa-
pel cada vez más importante, no 
debemos olvidar que la tecnolo-
gía es una herramienta, no un 
sustituto de los valores y las co-
nexiones humanas que definen 
el verdadero liderazgo. Estudios 
demuestran que la adopción de 
IA en la gestión pública puede 
generar ahorros y aumentar la 
eficiencia, pero también existen 
desafíos éticos y sociales que 
requieren la intervención hu-
mana. Un equilibrio entre IA y 
liderazgo humano puede ser la 
clave para construir ciudades 
más justas, eficientes y huma-
nas, donde la tecnología ayude, 
pero no reemplace la empatía y 
el juicio moral.

Arcesio Romero Pérez

“Chat GPT alcalde”: Una reflexión sobre la 
Inteligencia Artificial en la Gestión Pública
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El cambio climático ha re-
cibido mucha atención en los 
últimos años y lo ha hecho jus-
tamente. Sus efectos se sienten 
en todas partes del mundo y La 
Guajira no es una excepción. 
Esta zona es conocida en la 
parte norte por su desierto y la 
cultura Wayuu, pero esta región 
últimamente está experimen-
tando cambios en el clima que 
afectan tanto a la gente como al 
ambiente natural.

El cambio climático se refiere 
a las variaciones de la tempera-
tura y los patrones climáticos en 
la tierra, aunque estos cambios 
son naturales, en las últimas 
décadas la actividad humana 
ha acelerado este proceso. La 
quema de combustibles fósiles, 
la deforestación y la agricultura 
intensiva liberan gases de efec-
tos invernadero que atrapan el 
calor en la atmosfera y calientan 
el planeta.  

Para entender el cambio 
climático actual es necesario 
mirar hacia atrás en el tiempo, 
el clima en la tierra ha sufrido 
varios cambios desde su forma-
ción, hace unos 4.500 millones 
de años. Durante el precám-
brico (hace 4.000 millones de 
años) la atmosfera era muy di-
ferente a la actual y la vida en 
el planeta apenas estaba em-
pezando a desarrollarse. Lue-
go, en el paleozoico (hace 541 
millones de años) las emisiones 
de CO2 eran mucho más altas, 
lo que trajo consigo un clima 
más cálido y húmedo. En el me-
sozoico (hace 251 millones de 

años), la era de los dinosaurios, 
el clima era generalmente cáli-
do, pero también hubo periodos 
de enfriamiento. Finalmente, en 
el cenozoico (hace 66 millones 
de años) la tierra experimen-
tó varias glaciaciones y se cu-
brieron partes del planeta con 
hielo. Estos cambios naturales 
ocurrieron durante millones de 
años, pero el cambio climático 
actual está ocurriendo mucho 
más rápido debido a la actividad 
humana. 

La Guajira es una región que 
siempre ha enfrentado desafíos 
climáticos debido a su ubicación 

geográfica, pero el cambio climá-
tico está exacerbando estos pro-
blemas, uno de los efectos más 
notables es la intensificación de 
sequias. La falta de agua afecta 
la agricultura, que es una fuente 
vital de sustento para las comu-
nidades locales. 

Por otro lado, las lluvias in-
usuales y las tormentas tam-
bién están aumentando. Re-
cientemente, La Guajira ha 
experimentado lluvias intensas 
a raíz de que la Zona de Conver-
gencia Intertropical (ZCI) se está 
moviendo hacia el norte, esto ha 
causado desbordamientos de 

ríos y arroyos. Estos eventos no 
solo destruyen infraestructuras, 
sino que también originan una 
obstaculización al transporte de 
bienes y servicios, reducción del 
turismo y aumento de los costos 
de producción y transporte a las 
comunidades. Además, pone en 
riesgo de propagación de enfer-
medades y reduce el acceso a 
servicios educativos.

A pesar de estos desafíos, 
las comunidades norte de La 
Guajira están demostrando una 
notable capacidad de adapta-
ción y resiliencia. Los Wayuu, por 
ejemplo, han desarrollado técni-

cas tradicionales para gestionar 
el agua y la agricultura en con-
diciones difíciles. Sin embargo, 
es crucial que se implementen 
políticas públicas y programas 
que apoyen estas iniciativas y 
proporcionen recursos adiciona-
les para enfrentar los impactos 
del cambio climático. Además, 
hay una falta de planificación 
para atender riesgos y desastres 
por consecuencia del cambio cli-
mático, así como también falta 
una coordinación integral en la 
gestión del agua y la tierra para 
prevenir y responder a sequias e 
inundaciones. 

El cambio climático es un 
problema global que requiere 
soluciones globales. Es esencial 
reducir las emisiones de gases 
de efecto invernadero y adoptar 
prácticas sostenibles en todos 
los sectores, si bien Colombia 
no genera emisiones considera-
bles de CO2 y La Guajira, a pe-
sar de contar con una de las mi-
nas a cielo abierto más grandes 
del mundo, no genera impactos 
que aceleren el cambio climáti-
co, pero a día de hoy esta región 
es la que más está siendo gol-
peada por los efectos de este 
fenómeno natural. Además, es 
importante que las comunida-
des vulnerables, como las de La 
Guajira, reciban el apoyo nece-
sario para adaptarse a los cam-
bios que ya están ocurriendo. 

En conclusión, el cambio 
climático está teniendo un im-
pacto significativo en La Guaji-
ra, exacerbando problemas ya 
existentes y creando nuevos de-
safíos. Sin embargo, con la com-
binación adecuada de políticas, 
recursos y la resiliencia de las 
comunidades locales, es posible 
enfrentar estos desafíos y cons-
truir un futuro más sostenible 
para todos.

Juan Sebastián Otero

Cambio climático y sus impactos en La Guajira

El cambio climático está afectando gravemente a La Guajira, intensificando las sequías y provocando lluvias y tormen-
tas inusuales que alteran la vida de las comunidades locales.
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La Universidad de La Guajira 
realizó el III Encuentro del Plan 
Prepensionado bajo el lema 
“Navegando hacia la jubilación 
de tus sueños”. Este evento, di-
rigido a docentes y administra-
tivos en etapa de prejubilación, 
se llevó a cabo en el salón de 
eventos Yotojoro.

"Este no es un adiós, sino 
una oportunidad para prepa-
rarse y reflexionar sobre los 
cambios que vienen. Queremos 

acompañarlos en este proceso 
y brindarles el apoyo necesario 
en cada una de sus inquietu-
des", destacó, Lauren González 
Camargo, directora de Talento 
Humano de la Alma Máter.

En la jornada, diversos profe-
sionales de la universidad com-
partieron sus conocimientos 
para afrontar esta nueva etapa. 
Entre los expertos estuvieron 
la psicóloga Karen Luján Brito, 
quien abordó temas psicosocia-

les fundamentales para afrontar 
la jubilación con optimismo, y la 
abogada Clayre Redondo Medi-
na, que ofreció orientación legal 
sobre el proceso de retiro.

Asimismo, la nutricionista 
Miriam Suárez Duarte brin-
dó consejos para mantener la 
buena relación entre la salud 
física y emocional y el equipo de 
Bienestar Social Universitario, 
organizó dinámicas deportivas 
lo que generó un ambiente de 

participación activa.
Durante el evento, la docen-

te Clara Judith Brito Carrillo, 
quien cuenta con una destaca-
da trayectoria en la Facultad de 
Ciencias Sociales y Humanas, 
expresó que su experiencia en 
Uniguajira ha sido significativa. 
Resaltó cómo su trabajo inves-
tigativo con comunidades vul-
nerables ha contribuido a su 
crecimiento personal y al mejo-
ramiento de las condiciones de 

vida en la región.
De forma general, el encuen-

tro constituyó un espacio de 
aprendizaje y celebración del 
legado y las contribuciones de 
aquellos que están próximos a 
jubilarse. Este evento, se pre-
senta como una estrategia ins-
titucional para reafirmar el com-
promiso de la Universidad de La 
Guajira con el bienestar de su 
personal en cada etapa de su 
vida profesional.

Docentes y administrativos de Uniguajira reciben 
apoyo integral en su etapa prejubilatoria

Docentes y administrativos de Uniguajira participando de las diferentes acti-
vidades realizadas

Corpoguajira lidera siembra de 1.000 mangles en el Delta del Río Ranchería, promoviendo la restauración del ecosistema y la protección ambiental en La Guajira.

Corpoguajira dio inicio a la 
siembra de 1.000 plantas de 
mangle en el área protegida 
Delta del Río Ranchería, en in-
mediaciones del distrito de Rio-
hacha.

La jornada, enmarcada en 
las actividades de la Ecotravesía 
COP16, busca promover la paz 
con la naturaleza y contribuir a 
la restauración del ecosistema 
de manglar presente en esta 
área protegida regional.

El recorrido inició desde el 
sector de La Araña, en la entra-
da la Avenida de la Circunvalar, 
hasta el sector conocido como 
El Pasito.

El evento contó con el apoyo 
y participación de la Universidad 
de La Guajira, los Guardianes de 
Ambiente y Paz, Policía Nacio-

nal, Ejército Nacional, Cuerpo de 
Bomberos, el Distrito de Rioha-
cha, entre otras instituciones.

Adicionalmente, el evento 
contó con la participación del 
ambientalista Henry Sánchez, 

reconocido a nivel nacional por 
promover la protección y restau-
ración de los recursos naturales.

El mangle juega un papel 
fundamental en la protección 
de las costas, ya que actúa 
como barrera natural frente a 
la erosión y ayuda a mitigar los 
efectos del cambio climático al 
absorber grandes cantidades de 
dióxido de carbono. 

Además, estos bosques cos-
teros son hábitats esenciales 
para una amplia diversidad de 
especies, incluyendo aves, pe-
ces y crustáceos, que dependen 
del ecosistema para su supervi-
vencia.

Con esta siembra, Corpogua-
jira y las organizaciones partici-
pantes reiteran su compromiso 
con la defensa del medio am-
biente y la construcción de un 
futuro más verde y sostenible 
para todos.

Participaron otras entidades como Universidad de La Guajira, Policía Nacional, Ejército Nacional y Cuerpo de Bomberos

Corpoguajira dio inicio a la siembra de 1.000 plantas de 
mangle en el área protegida Delta del Río Ranchería

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Posicionando a Uribia es 
un convenio de la Admi-
nistración Municipal, en 
cabeza del alcalde Jaime 

Buitrago García con la Universi-
dad del Magdalena y Ecopetrol, 
que tiene como finalidad el for-
talecimiento del turismo en el 
territorio.

A su vez, este proyecto im-
pacta los corregimientos del 
Cabo de la Vela, Punta Gallinas, 
Nazareth y Puerto Estrella, en 
la Alta Guajira, buscando forta-
lecer la calidad de la prestación 
de los servicios turísticos y arte-
sanales del municipio.

Por ello, en el marco de la 

rueda de negocios ‘Yo voy a 
Uribia’ los beneficiados fortale-
cieron sus capacidades de ne-
gocio, apuntándole a un turismo 
sostenible mediante la intercul-
turalidad del territorio.

Asimismo, como resultado 
de sus esfuerzos en las capaci-
taciones y diplomados, fueron 
invitados a ser expositores de 

sus productos turísticos y arte-
sanales a una rueda de nego-
cios con 40 empresarios nacio-
nales interesados en ofrecer en 
sus portafolios en la capital indí-
gena de Colombia.

El evento cerró con un ba-
lance muy positivo en ventas y 
buen relacionamiento para futu-
ras visitas al territorio.

“Agradecemos a la Universi-
dad del Magdalena, Ecopetrol 
y la Alcaldía por hacer parte de 
este evento que busca transfor-
mar el territorio. Estamos emo-
cionados de ser parte de esta 
iniciativa que busca impulsar el 
desarrollo económico y social 
de la región”, finalizó la alcaldía 
de Uribia.

Las autoridades del munici-
pio de Maicao intensificaron du-
rante el pasado fin de semana 
los operativos para garantizar la 
seguridad y la convivencia en la 
población fronteriza.

En estas intervenciones 
participaron funcionarios de la 
alcaldía, de la Secretaría de Go-
bierno, Policía Nacional, Ejército 
Nacional, Tránsito Municipal, Mi-
gración Colombia, entre otras.

A su vez, los operativos fue-

ron liderados por la alcaldesa de 
Maicao encargada, Margarita 
Crespo Habib.

“En articulación con todas 
las autoridades competentes, y 

con la presencia de la alcalde-
sa e), se realizaron intervencio-
nes en los establecimientos del 
gremio nocturno del municipio”, 
dijo la alcaldía de Maicao.

Asimismo, las estrategias de 
prevención fueron lideradas des-
de la secretaría de gobierno, por 
medio de Felix David De armas. 

“Con el objetivo de garanti-

zar seguridad a toda la ciuda-
danía que transita y disfruta en 
el horario nocturno”, aseveró la 
administración en cabeza de Mi-
guel Felipe Aragón González.

En esta jornada de siembra 
liderada por Corpoguajira, tam-
bién hizo presencia el Ejército 
Nacional, a través del Batallón 
de Infantería No. 6 Cartagena 
y el Batallón de Ingenieros No. 
51 de Construcciones, además, 
estuvo presente la Policía Nacio-
nal, los Guardianes de Ambien-
te y Paz, Cuerpo de Bomberos, 
Distrito de Riohacha, entre otras 
entidades y voluntarios que se 
unieron a esta actividad. 

Gracias a la labor de todos 
los participantes, 1000 plantas 
de mangle fueron sembradas 
en este importante sector del 
Río Ranchería, con el objetivo 

de promover la restauración del 
ecosistema de manglar presen-
te en esa área protegida regio-

nal. 
Es importante destacar que, 

el mangle es una planta fun-

damental en la protección de 
las costas, debido a que actúa 
como barrera natural frente a 

la erosión, ayuda a mitigar los 
efectos del cambio climático a 
través de sus propiedades de 
absorción de dióxido de car-
bono, además, son una fuente 
esencial para la vida, pues son 
el hábitat de una amplia diver-
sidad de especies, incluyendo 
aves, peces y crustáceos. 

Con estas acciones, el Ejérci-
to Nacional reitera su compromi-
so con la defensa del medio am-
biente, apoyando a instituciones 
como Corpoguajira para restau-
rar los ecosistemas y construir 
un futuro más verde y sostenible 
para La Guajira y todo el territo-
rio colombiano.

En el marco del convenio Posicionando a Uribia

Para garantizar la seguridad y convivencia ciudadana

Alcaldía municipal promovió la rueda de negocios ‘Yo voy 
a Uribia’

Autoridades de Maicao intensificaron operativos 
en establecimientos comerciales

Ejército Nacional y Corpoguajira se unen a la Ecotravesía 
COP16 con la siembra de 1000 mangles en Riohacha

Esta iniciativa del Ministerio de Ambiente tiene como finalidad mejorar la relación de los seres humanos con 
el medio ambiente, por esta razón, esta ecotravesía llegó hasta el área protegida Delta del Río Ranchería en 
Riohacha, para fortalecer los ecosistemas de manglar que son tan importantes para el bienestar de la huma-
nidad.

Rueda de negocios "Yo voy a Uribia" impulsa el turismo sostenible y artesanal en la Alta Guajira.

Ejército Nacional y Corpoguajira lideran siembra de 1000 plantas de mangle en el Río Ranchería, promoviendo la res-
tauración del ecosistema y la protección costera en La Guajira.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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La seccional de Carabineros 
y Protección Ambiental, entida-
des gubernamentales y la ciu-
dadanía, reafirmaron su com-
promiso con la protección del 
medio ambiente al participar en 
la exitosa jornada denominada 
Ecotravesía COP16, realizada en 
el delta del río Ranchería. 

Esta iniciativa reunió a diver-
sas entidades que trabajan en 
pro de la conservación ecológi-
ca y el desarrollo sostenible de 
la región. 

El evento contó con la partici-
pación del Embajador Ambiental 
Henry Sánchez, representantes 
de la COP16, funcionarios de la 
Alcaldía, el Cuerpo de Bombe-
ros, Corpoguajira, Ejército Nacio-
nal, estudiantes de la universi-
dad de La Guajira y líderes de la 
comunidad wayuu de El Pasito, 
quienes se unieron formando 
un equipo comprometido con 
la preservación de los recursos 
naturales.

La travesía ecológica comen-
zó en el Monumento de la Araña 
en la Avenida Circunvalar de Rio-
hacha y recorrió un extenso tra-
mo hasta llegar a la comunidad 

El Pasito, donde culminó con la 
siembra de aproximadamente 
1.000 árboles de Mangle Rojo y 

Rizophora.
Este esfuerzo es parte de 

una estrategia integral de refo-

restación que busca restaurar 
el ecosistema del delta del Río 
Ranchería, uno de los puntos 

más importantes para la biodi-
versidad de la región.

“El trabajo conjunto de todas 
las instituciones participantes 
demuestra el compromiso de 
las autoridades locales con la 
lucha contra el cambio climático 
y la protección de la biodiversi-
dad. Esta travesía es un ejemplo 
de la importancia de fomentar 
una cultura de respeto y con-
servación del medio ambiente 
en todas las comunidades del 
país”, afirmó la Policía Nacional 
de La Guajira.

La Policía Nacional se com-
promete a seguir trabajando de 
la mano con las comunidades 
y organizaciones locales en ini-
ciativas que fortalezcan la pro-
tección de los ecosistemas y la 
gestión sostenible de los recur-
sos naturales.

“Este tipo de actividades no 
solo contribuye a la restaura-
ción ambiental, sino que tam-
bién sensibiliza a la comunidad 
sobre la importancia de cuidar 
el entorno y actuar de manera 
responsable frente a los desa-
fíos ambientales actuales”, fina-
lizó.

La alcaldesa encargada de 
Maicao, Margarita Crespo 
Habib, instaló el Comité 
Municipal de Gestión de 

Riesgo, en el que se socializó 
el plan de contingencia para la 
temporada de lluvias.

De esta manera las autori-
dades municipales buscarán 
estar preparados ante las afec-
taciones que se presentan en 
el municipio ante el fenómeno 
climático y asimismo proteger a 
las familias maicaeras.

Cabe recordar que el conce-
jal Jorge Barrios y el represen-
tante a la cámara, Jorge Cer-
char, realizaron en pasados días 
un enérgico llamado a las autori-

dades departamentales y muni-
cipales para que se prepararan 
para la temporada de lluvias en 
Maicao, donde ya se ha presen-
tado algunas inundaciones en 
barrios periféricos.

En este Comité también par-
ticipó el Personero Municipal, 
Ever Quintan Rodríguez, quien 
indicó que también se trató otra 
temática. 

“Se realizó la socialización 
del plan gestión del riesgo del 
gasoducto Albania - Maicao 
(PROMIGAS) y la socialización 
del plan de contingencia frente 
a la temporada de lluvias y con-
clusión del plan de acción”, ad-
virtió el Personero municipal.

ACTUALIDAD
Se realizó la siembra de aproximadamente 1.000 árboles de Mangle Rojo y Rizophora

Socializaron el plan de contingencia

“El trabajo conjunto de todas las instituciones participantes 
demuestra el compromiso con la lucha contra el cambio
climático”: Policía Nacional

Alcaldía de Maicao instaló Comité Municipal de Gestión 
de Riesgo para prepararse para la temporada de lluvias

Ecotravesía COP16 reúne a entidades y comunidad en la siembra de 1.000árboles en el delta del Río Ranchería, reafir-
mando el compromiso con la conservación ambiental en La Guajira.

Maicao se prepara para la temporada de lluvias con la instalación del Comité Municipal de Gestión de Riesgo, buscando 
proteger a las familias ante posibles inundaciones.

En articulación con la OIM y el Instituto Nacional de Salud

Secretaría de Salud de Maicao certificó a 14 vigías y 15 
gestores comunitarios

Desde la Secretaría de Salud 
Municipal de Maicao en articu-
lación con la OIM y el Instituto 
Nacional de Salud fueron certi-
ficados 14 vigías y 15 gestores 
comunitarios.

Los líderes y lideresas indí-
genas wayuu y miembros de la 
comunidad LGBTIQ+ del munici-
pio, recibieron con agrado estos 
espacios de formación.

Asimismo, fueron vinculados 
a la red comunitaria del munici-
pio y se comprometieron en no-
tificar las situaciones de salud 

que encuentren priorizando los 
eventos de maternidad segura 
y desnutrición en menores de 
cinco años.

Hay que indicar que estas 
acciones son direccionadas por 
la alcaldía municipal de Maicao, 
en cabeza del mandatario Mi-
guel Felipe Aragón González.

El burgomaestre ha informa-
do que siguen trabajando para 
generar resultados y gestiones 
para atender a todos los secto-
res del área rural y urbana de 
Maicao.
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9. Luego se 
dijeron unos a 

otros: “No estamos 
haciendo bien. Hoy es día de bue-
nas noticias y nosotros callamos. 
Si esperamos hasta el amanecer, 
nos alcanzará nuestra maldad. 
Vamos pues, ahora, entremos y 
demos la noticia en la casa del 
rey”. 2 Reyes 7:10.

Dios obra incluso por medio 
de personas consideradas como 
insignificantes y de poco valor 
para el mundo. Cuatro hombres 
leprosos se encuentran en la en-
trada de la puerta de la ciudad, 
y como saben que morirán de 
hambre si permanecen allí, deci-
den rendirse al ejército de Siria 
Para salvar su vida. Pero al llegar 
al campamento de los sirios, no 
encuentran a nadie. 

Dios había hecho que se oye-
se estruendo de carros, y el ejérci-
to de Siria creyó que el ejército de 
Het y de Egipto habían venido a 
ayudar a Israel, por lo que huyeron 
atemorizados, y por la prisa, de-
jaron los alimentos, los caballos 
y las tiendas en el campamento. 
Dios obra de una manera que so-
bre pasa nuestro entendimiento.

Las buenas nuevas están 
para compartirlas con otros. Ma-
ravillados por esta grata sorpresa, 
los leprosos temen ser alcanza-
dos por la maldad si se callan y 
no comparten la buena nueva, y 
se dirigen con prisa a la ciudad. 
Han tomado una decisión muy 
sabia, de no guardar solamente 
para ellos la gracia y la bendición 
de Dios, sino compartir con la 
gente de la ciudad, al borde de la 

muerte.
¡Cuánto más loable, su de-

cisión, considerando que ellos 
habían sido víctimas de menos-
precio y de marginación debido 
a su enfermedad! ¿Qué es lo que 
habrá provocado ese cambio en 
ellos, que pasaron de una actitud 

egoísta de tomar el botín del cam-
pamento sirio, a compartir las 
buenas nuevas con los demás? 
La respuesta es que ellos han 
experimentado la obra soberana 
de salvación de Dios. Los que he-
mos recibido la gracia de Dios, no 
podemos dejar de anunciarla a 

los demás. Dios nos utiliza como 
canal de su bendición y su gra-
cia. Tenemos la responsabilidad 
de anunciar las gratas nuevas a 
todos los que no conocen del Sal-
vador. 

Dios utiliza a los más débiles y 
humildes que se levantan y salen 
del lugar de la muerte. Estos cua-
tro hombres con lepra que eran 
considerados pecadores y eran 
despreciados se convirtieron en 
mensajeros de las buenas nue-
vas.

Dios aún continúa eligiendo 
al más humilde para propagar 
la buena nueva de la bendición, 
para humillar a los arrogantes. 
Dios eleva a los más débiles y 
humildes, y los utiliza para difun-
dir la hermosa buena nueva de la 
salvación. Dios les guarde.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

LA HERMOSA NOTICIA QUE DIFUNDEN LOS HUMILDES

Cuál es el alimento rico en potasio que ayuda a reducir el 
colesterol malo
Amado por su textura cremosa y sabor suave, se ha convertido en un elemento esencial en la gastronomía 
mundial. Desde cómo elegir la pieza perfecta hasta innovadoras recetas, su versatilidad permite su uso en 
platos salados y dulces, convirtiéndolo en un ingrediente indispensable en la cocina contemporánea.

El aguacate es un fruto 
originario de América 
Central y México que ha 
ganado una inmensa 

popularidad en todo el mundo. 
Este superalimento se destaca 
por su sabor versátil y sus múl-
tiples beneficios nutricionales, 
convirtiéndose en un ingredien-
te habitual en diversas prepara-
ciones culinarias.

¿Cómo ayuda el aguacate a 
reducir el colesterol malo?

El aguacate es rico en ácidos 
grasos monoinsaturados, que 
tienen un efecto directo en la 
disminución del colesterol LDL 
o colesterol “malo”. Este tipo de 
colesterol es el que, al acumu-
larse en las paredes de las arte-
rias, puede generar bloqueos y 
aumentar el riesgo de enferme-
dades cardíacas. Según Medline 
Plus, las grasas saludables del 
aguacate actúan disminuyendo 
esos niveles de LDL y, al mismo 
tiempo, promueven un aumento 
en los niveles de colesterol HDL 
o colesterol “bueno”, el cual tie-
ne la función de transportar el 
exceso de colesterol al hígado 
para ser eliminado del cuerpo.

Este proceso es fundamen-
tal para evitar la acumulación 
de colesterol en las arterias, lo 
que contribuye a prevenir condi-
ciones como la arteriosclerosis. 
Al incorporar aguacate en la die-
ta de manera regular, se puede 
ayudar a mantener un equili-
brio saludable entre los niveles 
de LDL y HDL, promoviendo así 
una mejor salud cardiovascu-
lar. Además, las propiedades 
antiinflamatorias de los ácidos 
grasos presentes en el aguaca-
te pueden proteger las arterias 
y el corazón, lo que reduce aún 

más el riesgo de enfermedades 
cardíacas.

El aguacate, fuente de pota-
sio

La palta, o aguacate, es am-
pliamente reconocida por su 
alto contenido de potasio, un 
mineral esencial para el funcio-
namiento óptimo del organismo. 
Este nutriente juega un papel 
clave en la salud cardíaca y la re-
gulación de la presión arterial, lo 
que convierte al aguacate en un 
alimento importante para quie-
nes buscan mejorar su bienes-
tar general.

Una porción de aguacate 
contiene una notable cantidad 
de potasio. Según expertos de 
la Cleveland Clinic, medio agua-
cate grande aporta aproxima-
damente 485 mg de potasio, 
superando a otros alimentos 
ricos en este mineral, como la 
banana, que contiene alrede-
dor de 420 mg por unidad. Este 
dato es relevante considerando 
que los adultos requieren entre 
2.600 y 3.400 mg de potasio al 
día. El consumo de aguacate, 
por tanto, es una excelente ma-
nera de contribuir a cubrir estos 
requerimientos diarios de forma 
natural.

El potasio es fundamental 
para el correcto funcionamiento 
del corazón. Este mineral ayuda 
a regular los impulsos eléctricos 
que controlan los latidos cardía-
cos y es vital para el manteni-
miento de una presión arterial 
adecuada. Al consumir alimen-
tos ricos en potasio, como el 
aguacate, se puede ayudar a 
contrarrestar los efectos del so-
dio en el cuerpo, un factor clave 
en la prevención de la hiperten-
sión y en la protección contra en-
fermedades cardiovasculares.

Todos los beneficios del 
aguacate para la salud

El aguacate, un alimento 
cada vez más valorado por sus 
múltiples beneficios para la sa-
lud, por sus propiedades nutri-
cionales. Este fruto, originario 
de América Central, es una ex-
celente fuente de grasas salu-
dables, vitaminas, minerales y 
fibra, lo que lo convierte en un 
aliado ideal para mantener una 
dieta equilibrada y promover el 
bienestar general. Además, con-
tiene muchos beneficios impor-
tantes para la salud.

• Mejora la salud cardio-
vascular: las grasas monoinsa-
turadas presentes en el aguaca-

te pueden ayudar a reducir los 
niveles de colesterol LDL, cono-
cido como colesterol “malo”, y 
aumentar los niveles de coleste-
rol HDL, o “bueno”. Esto contri-
buye a una mejor salud cardio-
vascular y reduce el riesgo de 
enfermedades cardíacas.

• Ayuda en el control del 
peso: contrario a la creencia po-
pular, el aguacate puede ser una 
herramienta eficaz para contro-
lar el peso. Su alto contenido en 
fibra y grasas saludables ayuda 
a sentirse saciado por más tiem-
po, lo que puede disminuir la in-
gesta total de calorías.

• Favorece la digestión: 
gracias a su alto contenido de fi-
bra dietética, el aguacate ayuda 
a regular el sistema digestivo y 
previene el estreñimiento. Ade-
más, su fibra contribuye a man-
tener niveles estables de azúcar 
en sangre.

• Beneficia la piel: los 
antioxidantes y vitaminas pre-
sentes en el aguacate, como las 
vitaminas C y E, son esenciales 
para la salud de la piel. Estos 
nutrientes protegen la piel con-
tra los daños ambientales y pro-
mueven una apariencia radiante 
y saludable.

• Previene el envejeci-
miento prematuro: el aguacate 
contiene poderosos antioxidan-
tes que neutralizan los radicales 
libres en el cuerpo, reduciendo 
el riesgo de enfermedades cró-
nicas y el envejecimiento pre-
coz.

• Refuerza el sistema in-
munológico: las vitaminas C y 
E que contiene el aguacate ac-
túan como antioxidantes, prote-
giendo las células y fortalecien-
do las defensas del organismo.

• Es rica en potasio: este 

mineral es fundamental para el 
buen desempeño del corazón y 
juega un papel clave en la regu-
lación de la presión arterial.

¿Cuántos aguacates se pue-
de comer por día?

El consumo recomendado de 
aguacates por día ha sido obje-
to de varios estudios científicos 
que sugieren que un aguacate 
diaria es una cantidad adecuada 
dentro de una dieta balanceada. 
Esta recomendación se basa en 
los resultados de una investiga-
ción publicada en el Journal of 
the American Heart Association, 
en la que participaron investiga-
dores de cinco universidades, 
incluyendo la Universidad de 
Loma Linda, la Universidad de 
Tufts, UCLA, Penn State y Texas 
Tech University.

Este estudio, que se realizó 
durante seis meses con más de 
1.000 participantes con sobre-
peso u obesidad, concluyó que 
consumir un aguacate al día me-
jora la calidad general de la die-
ta y contribuye a una ligera dis-
minución del colesterol LDL (el 
colesterol malo) sin provocar au-
mento de peso ni acumulación 
de grasa abdominal. Además, 
los investigadores observaron 
que las personas que consumie-
ron un aguacate al día presen-
taron una mejora en la calidad 
de su dieta en comparación con 
quienes no lo hicieron.

Por otro lado, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) reco-
mienda moderar el consumo de 
este alimento debido a su alto 
contenido calórico, sugiriendo 
que las grasas, como las que 
contiene el aguacate, deben 
representar hasta el 30% de la 
ingesta calórica diaria.
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Una mujer perdió la vida de 
manera instantánea tras ser 
arrastrada varios metros por un 
vehículo de carga pesada. La 
comunidad retuvo el camión, lo 
saqueó y posteriormente lo in-
cendió.

La fallecida fue identificada 
como Luciana Gutiérrez Rodrí-
guez, de 47 años, quien se en-
contraba transitando como pea-
tón por el lugar.

El trágico suceso ocurrió alre-
dedor de las 8 de la noche del 
pasado sábado 7 de septiembre, 
en el kilómetro 77 de la carrete-
ra Troncal del Caribe, a la altura 
del barrio Villa Amelia I, en Mai-
cao.

El vehículo implicado, un ca-
mión Ford Cargo, línea 815, con 
placas A43BL0D de Venezuela, 
color gris oscuro, iba cargado de 
mercancía.

Tras el accidente, el camión 
continuó su marcha, pero fue al-
canzado por los vecinos, quienes 
bajaron al conductor, saquearon 
los artículos que transportaba y 
luego incendiaron la cabina del 
vehículo.

La Policía Nacional hizo pre-
sencia en el lugar, logrando recu-
perar parte de la mercancía sa-
queada y arrestar al conductor, 
cuya identidad no fue revelada.

Un accidente de tránsito dejó 
una persona muerta y tres heri-
das cuando un automóvil chocó 
contra una motocicleta, quedan-
do el conductor atrapado dentro 
del vehículo.

El hecho ocurrió a la altura 
del kilómetro 65 de la carretera 
Troncal del Caribe, cerca de la 
entrada a la comunidad La Paz, 
en Maicao.

Se informó que el siniestro 
vial tuvo lugar alrededor de las 
5 de la tarde de ayer domingo 8 
de septiembre, aparentemente 

cuando el automóvil intentó es-
quivar la motocicleta.

El conductor de la motocicle-
ta falleció de manera instantá-
nea, quedando a un lado de la 

vía. Por su parte, el conductor 
del automóvil salió de la carre-
tera, atravesó los matorrales y 
cayó en un charco de agua de 
lluvias.

Al cierre de esta edición, las 
autoridades no habían revelado 
la identidad del fallecido ni de 
las personas heridas. Para más 
información sobre este hecho y 
actualizaciones sobre el caso, 
pueden seguir nuestras redes 
sociales de Guajira News o visi-
tar nuestro sitio web: www.gua-
jiranews.com.

Un ciudadano fue encontra-
do sin vida junto a una motoci-
cleta en plena vía pública, con 
un disparo en el pecho y su cuer-
po tirado en la arena.

La víctima fue identifica-
da como Josué David Vergara 
López, de 27 años, natural de 

Barranquilla, de quien se indicó 
que no residía en ese sector.

El hecho ocurrió en horas de 
la madrugada del pasado do-
mingo 8 de septiembre, en la 
calle 77 con la carrera 7H, en el 
barrio Altos de los Trupillos, en 
Riohacha.

No se reportaron testigos del 
homicidio. Las autoridades reci-
bieron el aviso de que había una 
persona tendida boca abajo en 
el suelo, con un impacto de bala.

Al lado del cadáver se encon-
traba una motocicleta Bajaj, lí-
nea Platino 100, con placas OXS 

73C, que al parecer conducía la 
víctima.

Vergara López presentaba 
un impacto de bala en la región 
torácica, del lado izquierdo, por 
la subregión mamaria, lo que le 
causó la muerte de manera ins-
tantánea.

Dos hombres fueron hallados sin 
vida en las aguas de la desembocadu-
ra del río San Salvador. Ambos cuer-
pos presentaban signos de descompo-
sición, lo que sugiere que llevaban un 
tiempo fallecidos. 

Hasta el momento, los familiares 
han identificado a uno de los falleci-
dos: Brandon Steven Sánchez Isaza, 
de 19 años, residente en Barranquilla. 

El descubrimiento ocurrió el pasa-
do jueves 5 de septiembre, en horas 
de la tarde, en la zona rural del muni-
cipio de Dibulla. Las autoridades inten-
taron rescatar uno de los cuerpos, pero 

la corriente lo arrastró. Al adentrarse 
en el mar Caribe para continuar con el 
rescate, encontraron otro cadáver, ele-
vando el número a dos víctimas.

Se conoció que Sánchez Isaza resi-
día en el barrio 7 de Abril, en la capital 
del Atlántico. El lunes 2 de septiembre 
partió hacia Santa Marta, y desde en-
tonces no se tuvo más noticias de él. 

Testigos informaron que ambos 
hombres fueron vistos por última vez 
en el peaje Neguanje, viajando en una 
motocicleta Bajaj, línea Pulsar NS200, 
lo que marca el último momento en 
que estuvieron con vida.

Identifican a uno de los dos cadáveres encontrados en la 
desembocadura del río San Salvador

Mujer muere arrollada; vecinos
retienen, saquean y prenden fuego 
al camión

Accidente de tránsito deja un muerto y tres heridos en la 
Troncal del Caribe, cerca de Maicao

Hallan hombre asesinado junto a motocicleta

Zona rural de Dibulla

Zona rural de Maicao

Riohacha

Brandon Steven Sánchez Isaza, de 19 años, fallecido.

Luciana Gutiérrez Rodríguez, de 47 años, víctima fatal.

Josué David Vergara López, de 27 
años, occiso.

http://www.guajiranews.com
http://www.guajiranews.com
http://www.guajiranews.com
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Después de que un ex-
plosivo estallara en ple-
na calle de Maicao, la 
Policía Nacional detonó 

de manera controlada una gra-
nada en la misma dirección al 
día siguiente.

En el primer incidente, el ar-
tefacto peligroso, que era trans-
portado en una motocicleta, 
aparentemente se cayó y explo-
tó en la vía pública, sin causar 
daños a las viviendas cercanas.

El coronel Diego Montaña, 
comandante de la Policía Nacio-
nal en La Guajira, informó que 
“el artefacto era de bajo poder y 

posiblemente se trataba de una 
papa explosiva”.

En el segundo caso, el oficial 
explicó que “tuvimos informa-

ción de una granada abandona-
da y, al verificar, se encontró el 
explosivo, por lo que se procedió 
a detonarlo de forma controla-

da”.
Los vecinos de la calle 10 

con carrera 23, en el barrio El 
Carmen del municipio fronterizo, 
afirmaron que el estallido de la 
noche del sábado 7 de septiem-
bre fue fuerte y se escuchó a va-
rias cuadras de distancia.

Hasta el momento, las au-
toridades desconocen quiénes 
son los responsables de esta 
actividad terrorista y a quién iba 
dirigida.

Un hombre fue detenido en 
Maicao al descubrir que tenía 
un antecedente judicial vigente, 
durante una requisa y verifica-
ción de su pasado judicial.

El ciudadano fue identificado 
como Harold De Jesús Bolívar 
Bolívar, de 23 años, nacido en el 
municipio fronterizo y con cédu-
la expedida en Tuchín, departa-
mento de Córdoba.

La detención se llevó a cabo 

el pasado domingo 8 de sep-
tiembre, alrededor de la 1:30 de 
la tarde, cuando las autoridades 
solicitaban identificación a los 
transeúntes del sector.

El operativo policial se desa-
rrollaba en la carrera 18 con ca-
lles 15 y 16, en el barrio Centro 
de Maicao, como parte de las 
actividades de vigilancia.

Los uniformados descubrie-
ron que Bolívar Bolívar era re-

querido por el Juzgado Único de 
Ejecución de Penas y Medidas 
de Seguridad de Riohacha, infor-
mación que fue confirmada por 
la Seccional de Investigación 
Criminal (Sijin).

Según el reporte del juzgado, 
el detenido tiene una orden de 
captura vigente por el delito de 
porte de arma de fuego de uso 
privativo de las fuerzas arma-
das.

Tres hombres fueron deteni-
dos por las autoridades, acusa-
dos de extorsionar a comercian-
tes utilizando perfiles falsos en 
redes sociales para cometer el 
delito.

La diligencia judicial se rea-
lizó de manera simultánea en 
Riohacha y Barranquilla, a cargo 
de integrantes del Grupo Antiex-
torsión y Antisecuestro (Gaula) 
de la Policía Nacional.

Según un boletín emitido 
por la entidad, los capturados 
“venían realizando exigencias 
económicas a comerciantes me-
diante mensajes intimidatorios 
a través de una red social”.

En el operativo fueron arres-
tados Edilmer Ospino Navarro, 
Jhon Jairo Hernández y Edwin 
Jesús Molina Rico, quienes 
eran requeridos por el Juzgado 
Segundo Penal Municipal con 
función de control de garantías 
ambulante de Riohacha, por el 
delito de extorsión agravada.

Las investigaciones señalan 
que los capturados se hacían 
pasar por miembros del Clan 
del Golfo, utilizando perfiles en 
Facebook para intimidar a sus 
víctimas.

Explosivo estalló en la calle y al día siguiente Policía detonó 
granada

Detenido por tener orden de captura y porte de arma de la 
fuerza pública

Gaula arrestó a tres por supuestas extorsiones a comerciantes 
por redes sociales

Maicao

Maicao

Riohacha

Edilmer Ospino Navarro, Jhon Jairo Hernández y Edwin Jesús Molina Rico, arrestados.

Durante una riña en plena 
vía pública, un ciudadano 
resultó herido por arma 

de fuego y fue trasladado a una 
clínica, donde llegó sin signos 
vitales.

La víctima del homicidio fue 
identificada como Manuel Gui-
llermo Brieva Subero, de 29 
años, quien aparentemente es-
taba participando en el alterca-

do.
El incidente ocurrió en la 

calle 47 con carrera 12D, en el 
barrio Nueva Jerusalén, comuna 
10 de Riohacha, durante la no-
che del sábado 7 de septiembre.

El hombre fue recogido por 
personas que lo auxiliaron y lle-
vado a un centro médico, donde 
se informó que falleció en el ca-
mino.

Se pudo establecer que en la 
mencionada dirección hubo un 
conflicto entre una pareja, que 
escaló hasta ocasionar el rompi-
miento de varios vidrios de una 
vivienda.

Al llegar las autoridades al lu-
gar de los hechos, se supo que 
Manuel Brieva era quien estaba 
causando los destrozos en el in-
mueble.

Riña dejó destrozos a vivienda 
y una persona muerta a bala

Riohacha
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Felipe Saruma creará su propia universidad para ayudar a 
creadores de contenido

Karol G será la primera latina en dar un concierto en el 
videojuego Fortnite

Kammerer presenta su primera 
canción como cantante

Saruma compartió su deseo por ayudar con una academia en la que enseñará los trucos que conoce

Karol G, la estrella de la música latina, se unirá al universo del videojuego Fortnite para un concierto virtual.

Esta es una propuesta novedosa e interesante en donde se le da un 
aire de frescura y juventud al vallenato.

En creador de contenido, Fe-
lipe Saruma volvió a sus redes 
sociales para compartir uno de 
sus nuevos proyectos en el que 
quiere involucrar a más perso-
nas que se dediquen a las redes 
como él lo hace, pues asegura 
que tiene mucho conocimiento 
que quiere compartir para poder 
ayudar.

Desde que terminó su rela-
ción con la empresaria e influen-
cer Andrea Valdiri, Saruma se 
había alejado un poco de sus re-
des sociales, tiempo que ha to-
mado para pensar nuevas ideas 
para otros proyectos como lo es 
crear una universidad o acade-
mia en la que pueda capacitar 
a todas las personas que estén 
interesadas en aprender más de 
las redes sociales y marketing.

“Si eres un emprendimiento, 
si eres creador de contenido, si 
tienes una compañía audiovi-
sual o si quieres crear conteni-
do digital... pues me complace 
contarles que estoy a punto de 
sacar el proyecto más ambicio-
so y más grande que tengo en 
este año, pues es la academia 
Vertical Cinema, y como ustedes 
saben más de 10 años en esto 
del entretenimiento, por eso 
decidimos crear nuestra acade-
mia”, explicó Felipe.

Además, añadió que esta 
academia tendrá una serie de 
cursos con los que él pretende 
explicarle a sus futuros alumnos 
algunos trucos en la creación 
de contenido. “Es una universi-
dad que tiene una serie de cur-
sos, desde lo más básico hasta 
nuestros trucos más avanzados, 
donde ustedes podrán aprender 
a hacer cosas increíbles con un 
teléfono para usarlo de forma 
correcta o en tal caso, aprender 
a usar una cámara”.

El curso del santandereano 
contemplará algunos aprendi-
zajes básicos que debe saber 
cualquier persona que se quiere 
aventurar a crear contenido, ya 
sea para redes sociales o pro-
ductos más profesionales como 
comerciales y documentales, 

por lo que pretende explicarles 
a sus alumnos algunas claves 
primordiales como la imagen, el 
color y los planos.

“La idea es aprender a hacer 
diseño sonoro, a colorear tus vi-
deos como si fuera cine, hacer 
efectos especiales, ejercitar la 
creatividad como la gestión de 
ideas para que puedan tener 
un flujo de trabajo y una orga-
nización de todo lo que quieran 
hacer. Además, les digo que es 
una clase de cursos muy com-
pleta”, el creador de contenido 
promocionó su nueva academia 
asegurando que no hay nada 
igual en el mercado.

Saruma confesó que des-
de que tuvo la iniciativa con su 
equipo de trabajo pensaron en 
hacer un producto desde las 

experiencias que ellos han teni-
do como creadores de conteni-
do no solo para redes sociales, 
también para algunos clientes 
para los que han creado comer-
ciales, según explica de una ca-
lidad profesional.

“Obviamente, les vamos a 
contar nuestros secretos, lo que 
hay en cada departamento de 
lo que hacemos y cómo hemos 
llegado a ser lo que somos... Es-
tamos trabajando en esto desde 
enero y me gusta contárselos 
por fin, esto va a ayudar a mu-
chos de los que estén empezan-
do con su marca”, añadió.

Felipe reveló por qué se 
tomó un tiempo de redes 
sociales y dejo de hacer 

comedia
Saruma explicó que su au-

sencia se debe a algunos ne-
gocios alejados de las redes, lo 
que no le ha permitido continuar 
grabando el tipo de contenido 
que sus seguidores le piden. “A 
inicio de año nosotros empeza-
mos a hacer videos de comedia 
y les iba muy bien, tanto que a 
veces lograban 10 millones de 
reproducciones”, dijo hace unas 
semanas.

“Nosotros estábamos juicio-
sos haciendo ese contenido y 

de la nada tuvimos que parar 
Ya van más de 7 meses que no 
hacemos un video de comedia, 
resulta que este año nos propu-
simos a darle duro a la empre-
sa, queríamos meternos a todo 
el sector de producciones audio-
visuales para corporaciones, ha-
cer comerciales de productos y 
por supuesto videos musicales, 
y lo estamos logrando”.

El creador de contenido y 
productor aseguró que cada vez 
tenía más producciones para 
empresas, lo que lo dejó sin 
tiempo. “No teníamos tiempo 
para hacer nuestros cortome-
trajes, para todos esos videos 
que nosotros hacíamos, sin que-
rer queriendo los descuidamos 
un poco porque no contábamos 
con el tiempo”.

Felipe señaló que, aunque 
le hace falta la interacción con 
el público desde la comedia, 
agradece que su empresa de 
producciones tenga trabajo y 
que esto impulse su proyecto. 
“Ahora ustedes me están viendo 
en otra faceta más empresarial 
y les muestro los proyectos que 
me dejan mostrarles y les com-
parto cómo lo hacemos”, decla-
raciones en las que dio adelan-
tos de su academia desde hace 
meses.

Karol G continúa cose-
chando éxitos tras fi-
nalizar su gira Mañana 
será bonito Tour con 

una serie de cuatro conciertos 
en Madrid. La cantante ha vuel-
to a captar la atención, esta vez 
en el mundo de los videojuegos, 
con el lanzamiento de su propio 
skin en Fortnite.

La artista antioqueña no 
ocultó su emoción por este 
nuevo logro, compartiendo un 
video en sus InstaStories don-
de muestra su personaje en la 
popular plataforma de juegos. El 
avatar de Karol G, apodada «La 
Bichota», viste un conjunto que 
refleja su estilo característico: 
una falda rosa pálido, un top de 
un tono más vibrante, y unos 

auriculares en forma de flor. El 
personaje también lleva una 
maleta en la espalda y luce su 
emblemática melena rubia con 
mechones rosados, además de 
una manga en el brazo izquierdo 
y botas a juego con su atuendo.

Además de presentar su 

skin, Karol G ha confirmado su 
participación en el próximo con-
cierto virtual de Fortnite, una 
colaboración que ha generado 
gran expectativa entre sus fans. 
El evento es parte de la tempo-
rada 5 del festival Fortnite, que 
comenzará el 16 de agosto y se 

extenderá hasta el 1 de noviem-
bre de 2024.

Fortnite también lanzó un co-
municado animando a los juga-
dores a desbloquear el atuendo 
de Karol G y otros instrumentos 
en el pase de festival. “Desblo-
queen instrumentos y un atuen-
do de Karol G en el trayecto de 
recompensas prémium del pase 
de festival, y combatan la oscu-
ridad en una experiencia de con-
cierto jugable junto a su equipo 
y una lista de invitados especia-
les que incluye caras conocidas 
de Fortnite», anunciaron desde 
la plataforma.

El anuncio de la participa-
ción de Karol G en el festival fue 
acompañado por un avatar de la 
cantante interpretando su tema 

«Oki Doki». Además, la cuenta 
oficial de Instagram de Fortnite 
elogió a Karol G, describiéndola 
como “Ícono mundial de la cul-
tura pop. Superestrella gana-
dora del Grammy. Una fuente 
inagotable de positividad.”

Sin embargo, la noticia ha di-
vidido opiniones entre los fans. 
Mientras que algunos están 
emocionados por la llegada del 
skin de la artista colombiana, 
otros cuestionan la relevancia 
de su participación en el video-
juego. Con este lanzamiento, 
Karol G se une a la lista de es-
trellas de la música que han co-
laborado con Fortnite, siguien-
do los pasos de artistas como 
Ariana Grande, Marshmello y J 
Balvin.

Reconocido como una de las 
nuevas promesas del vallenato 
Kammerer llega para este segundo 
semestre del año con una canción 
novedosa, diferente y que lleva por 
nombre “A5E51NA”; un tema con 
tintes urbanos y clásicos con el cual 
busca impactar a todos los aman-
tes de estos géneros.

Esta es una propuesta novedosa 
e interesante en donde se le da un 

aire de frescura y juventud al valle-
nato sin perder la esencia del mis-
mo. Este artista es oriundo de Villa-
nueva, La Guajira y con tan solo 21 
años ha llevado una carrera exitosa.

La canción es composición del 
artista quien con esta muestra no 
solo su versatilidad musical sino 
sus habilidades con las letras. “A5E-
51NA” es la historia de esa mujer 
que sufre por que perdió su verda-

dero amor y ahora quisiera volver 
con ese al que alguna vez le rompió 
el corazón y le daño sus sentimien-
tos.

El video fue rodado en Valledu-
par bajo la dirección de Deimer Gá-
mez en Faleg Studios, este es una 
combinación de escenarios y colo-
res en donde se evoca las emocio-
nes con la magistral interpretación 
de Kammerer.
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Prosperidad Social asignó los recursos para la asistencia técnica integral de las obras en un contrato que 
firmó con la Financiera de Desarrollo Territorial – Findeter.

Se garantizarán hasta 40 cupos para igual cantidad de aspirantes que pasen el concurso e ingresen al Curso 
de Capacitación Diplomática y Consular.

El Gobierno del presidente 
Gustavo Petro firmó un 
contrato por $520.000 
millones entre Prosperi-

dad Social y la Financiera para 
el Desarrollo Territorial (FINDE-
TER), a través del cual se cons-
truirán 150 Puntos de Abasteci-
miento Solidario – PAS en todo 
el país en desarrollo del progra-
ma Hambre Cero.

Prosperidad Social, en cabe-
za de su director general, Gusta-
vo Bolívar, suscribió el contrato 
en cumplimiento de una solu-
ción que dé una respuesta in-
terinstitucional articulada, para 
erradicar el hambre y contribuir 
efectivamente a la garantía pro-
gresiva del derecho humano a la 
alimentación adecuada, soste-
nible y culturalmente apropiada 
en los territorios focalizados.

En un comunicado oficial, la 
entidad informó que la contra-
tación de asistencia técnica in-
tegral permite brindar la aseso-

ría directamente en los lugares 
donde se ejecutarán las obras, 
para garantizar que el proyecto 
se realice en tiempos cortos, 
con equidad, transparencia, ca-

lidad y eficiencia, así como con 
conocimientos especializados, 
experiencia específica en la ma-
teria, capacidad técnica, admi-
nistrativa y logística.

Lo  s tiempos
Prosperidad Social informó 

que en los próximos dos meses 
Findeter verificará los documen-

tos de la convocatoria que se 
realizó entre el 29 de julio y el 
16 de agosto de 2024.

También programará las visi-
tas a los 150 municipios postu-
lados en la fase de convocatoria, 
la suscripción de los convenios 
con los territorios para el inicio 
de ejecución de las obras, y el 
inicio y finalización del proceso 
de selección de los contratos de-
rivados de obra e interventoría.

En ese mismo cronograma 
esperan que en la última sema-
na de octubre se inicie a la eje-
cución de las obras, que tienen 
un plazo de ejecución de ocho 
meses.

“Periódicamente, Prospe-
ridad Social presentará los 
avances del proyecto para brin-
dar información oportuna que 
sustente y evidencie de mane-
ra transparente el estado de 
ejecución del contrato firmado 
con Findeter", dijo Prosperidad 
Social.

Desde San Basilio de Palen-
que, el primer territorio libre de 
América que encarna la rica he-
rencia de libertad y resistencia 
de la comunidad afrodescen-
diente en Colombia,  el Canci-
ller Luis Gilberto Murillo firmó la 
Resolución mediante la cual se 
convoca al Concurso de Ingreso 
a la Carrera Diplomática y Con-
sular para el año 2026.

El Ministro explicó que está 
resolución implementa un con-
curso más inclusivo y cercano 
a todo el territorio nacional, al 
involucrar no solamente a los 
32 departamentos del país sino, 
además, a cuatro Consulados de 
Colombia en el exterior (Madrid, 
España; Miami y Nueva York, 
Estados Unidos; y Esmeraldas, 
Ecuador). De esta manera, se 

permitirá una mayor participa-
ción de quienes se encuentren 
en el exterior.

De acuerdo con el Canciller, 
para este concurso se diseñó 
“un esquema de acción afirmati-
va para que la diplomacia tenga 
una mayor participación, no so-
lamente de los pueblos étnicos 
y sus culturas en el país, sino de 
las regiones, de las provincias, 

de los grupos sociales y econó-
micos que no han sido privile-
giados”. Indicó que, con esto, se 
busca plasmar la garantía cons-
titucional de la igualdad en el 
acceso a las oportunidades.                               

Al referirse a la inclusión de 
nuevas lenguas, entre ellas las 
propias de nuestro país, como 
tercera lengua dentro del con-

curso, el Alto Funcionario señaló 
que “el país tiene que moderni-
zar su carrera diplomática más 
allá de lo eurocéntrico, tiene 
que ser una política exterior in-
dependiente, que Colombia se 
convierta en un país que sea 
un poder intermedio y que se 
relacione realmente con todo el 
mundo”.

Gobierno del Cambio invertirá $520.000 millones para 
construir 150 Puntos de Abastecimiento Solidario del 
programa Hambre Cero

Canciller Luis Gilberto Murillo firma en San Basilio de Palenque la 
Resolución para el Concurso de Ingreso a la Carrera Diplomática 
y Consular 2026

Se trata de un proceso meritocrático en el que se tendrán en cuenta las 65 
lenguas de origen de nuestro país.

El Gobierno definió los territorios priorizados donde se construirá la infraestructura que fortalecerá la economía popular.

http://www.guajiranews.com
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Con tanta dependencia a 
las funciones de los celulares 
como navegar por internet, rea-
lizar videollamadas, consultar 
el correo electrónico o utilizar 
aplicaciones de mensajería ins-
tantánea, uno de los mayores 
desafíos para los usuarios sigue 
siendo la duración de la batería.

Con frecuencia surge una 
pregunta clave sobre si es más 
conveniente mantener activado 
el WiFi o los datos móviles para 
optimizar el rendimiento de la 
batería. Esta duda es especial-
mente relevante para aquellos 
que buscan extender el tiempo 
de uso de sus dispositivos sin te-
ner que recurrir constantemente 
a una carga adicional.

Aunque ambos métodos de 
conexión permiten acceder a in-
ternet, el consumo de batería de 
cada uno varía significativamen-
te según las condiciones de uso, 
la calidad de la señal y el tipo de 
tecnología utilizada.

Cómo funciona el WiFi y 
los datos móviles en el 

celular
Para entender por qué una 

opción podría consumir más 
batería que la otra, es esencial 
comprender cómo funciona 
cada tecnología. El WiFi se co-

necta a una red local que utiliza 
una señal de baja energía, gene-
ralmente emitida por un router.

Los datos móviles, depen-
den de las antenas de telefo-
nía celular, lo que implica que 
el dispositivo debe mantenerse 
conectado a torres de telecomu-
nicaciones, lo cual puede estar 
a varios kilómetros de distancia.

Esta diferencia en alcance y 
tecnología de conexión tiene un 
impacto directo en el consumo 
de energía. Los datos móviles 
suelen requerir más energía que 
el WiFi por a la potencia necesa-
ria para mantener la conexión a 
las torres de telecomunicacio-
nes, especialmente en áreas 
con mala cobertura.

En cambio, cuando se utiliza 
el WiFi, la señal proviene de una 
fuente cercana, lo que general-
mente implica un consumo de 
energía más bajo.

Cuánta energía se
consume un celular al

estar conectado a internet
Un estudio realizado por el 

Instituto Nacional de Estánda-
res y Tecnología de Estados Uni-
dos concluyó que los dispositi-
vos móviles tienden a consumir 
entre un 15 % y 25 % más bate-
ría cuando están conectados a 
datos móviles en comparación 
con el WiFi, especialmente en 
zonas rurales o áreas con una 
señal celular débil.

La razón principal de este 
mayor consumo es que, en 
zonas con mala cobertura, el 
dispositivo utiliza más energía 
para mantener la conexión, in-
crementando el consumo de 
batería.

Por el contrario, el WiFi, al 
tener una señal más estable y 
de mayor proximidad, requiere 
menos esfuerzo del dispositivo 
para mantenerse conectado, lo 
que resulta en un menor impac-
to en la duración de la batería.

Qué aplicaciones del
celular consumen batería

Aunque el WiFi generalmen-
te consume menos energía que 
los datos móviles, esto puede 
variar dependiendo del uso que 
se le dé al teléfono.

Aplicaciones que requieren 
grandes cantidades de datos, 
como la transmisión de videos 
en alta definición o las videolla-
madas, pueden consumir una 
cantidad alta de batería, sin im-
portar si se está utilizando WiFi 
o datos móviles.

Sin embargo, si se compara 
una situación de uso estándar 
—por ejemplo, revisar correos o 
navegar por redes sociales— el 
WiFi sigue siendo la opción más 
eficiente.

Además, es importante te-
ner en cuenta que tener acti-
vadas ambas opciones (WiFi y 
datos móviles) al mismo tiem-
po también puede aumentar el 
consumo de batería, porque el 
dispositivo realiza un esfuerzo 
constante por buscar la mejor 
conexión disponible.

Cómo ahorrar energía del 
celular al estar conectado 

a internet
En este sentido, la Organiza-

ción de Estándares Internacio-
nales para Telecomunicaciones 
recomienda desactivar una de 
las dos opciones cuando no se 
esté utilizando, especialmente 
los datos móviles, su activación 
constante para buscar señal 
puede agotar rápidamente la 
batería.

Asimismo, recomiendan ce-
rrar las aplicaciones en segundo 
plano que no sean esenciales y 
ajustar las configuraciones de 
actualización automática de las 
mismas.

Otras prácticas que pueden 
ayudar incluyen utilizar el modo 
avión en áreas de mala señal o 
cuando no se necesite el teléfo-
no, y reducir el brillo de la pan-
talla.

La inteligencia artificial (IA) 
ha alcanzado un nuevo nivel de 
innovación con la apertura del 
Agent Hospital, en China, el pri-
mer hospital del mundo comple-
tamente gestionado por IA.

Este centro virtual, desarro-
llado por investigadores de la 
Universidad de Tsinghua en Pe-
kín, está diseñado para trans-
formar la atención médica al ser 
operado exclusivamente por al-
goritmos avanzados de IA.

Con 14 médicos y cuatro en-
fermeras generadas mediante 
tecnología de última genera-
ción, el Agent Hospital puede 
diagnosticar enfermedades, re-
comendar tratamientos y hasta 
predecir brotes pandémicos, 
que lo convierte en un ejemplo 
de la integración de IA en la me-
dicina.

Cómo funciona el hospital 
operado completamente 
con inteligencia artificial

El concepto de este hospital 
es totalmente virtual, es decir, 
no se trata de una clínica físi-
ca, sino de un entorno simula-
do donde los pacientes pueden 
acceder a atención médica a 
través de una plataforma digital.

Los médicos y enfermeras, 
todos operados por IA, están ca-
pacitados para atender a unos 
3,000 pacientes diarios, una 

cifra que podría aumentar hasta 
10,000 en el futuro cercano.

Esta capacidad excede signi-
ficativamente a la de los hospita-
les convencionales, que podrían 
tardar hasta dos años en ofrecer 
atención a la misma cantidad de 
personas.

Cuál es el impacto de la IA 
en los servicios de salud

Según los desarrolladores 
del proyecto, su objetivo princi-
pal es mejorar la calidad de la 
atención médica y salvar vidas 
mediante el uso de tecnologías 
avanzadas.

Uno de los mayores bene-
ficios que ofrece este hospital 
virtual es su capacidad para 
procesar grandes volúmenes de 
datos en tiempo real, lo que per-
mite diagnósticos y tratamientos 
más rápidos y precisos.

A diferencia de los hospitales 
tradicionales, el Agent Hospital 
no enfrenta limitaciones físicas 
ni de personal que suelen res-
tringir la eficiencia de los siste-
mas de salud.

Al operar en un entorno si-
mulado, los pacientes pueden 
interactuar con los médicos de 
IA desde cualquier lugar, lo que 
representa una ventaja conside-
rable para personas en áreas 
remotas o con dificultades de 
movilidad.

Además, el hospital no está 
sujeto a las restricciones de 
tiempo o descanso que enfren-
tan los médicos humanos, esto 
porque la IA puede operar de 
manera continua, proporcionan-
do atención las 24 horas del día.

De qué depende el éxito de 
este hospital

Uno de los aspectos más 
destacados del Agent Hospital 
es su capacidad para superar 
las barreras actuales del siste-
ma de salud tradicional.

La IA utilizada en este hos-
pital virtual tiene la capacidad 
de procesar grandes cantidades 
de datos en tiempo real, lo que 
permite tomar decisiones clíni-

cas mucho más rápido que los 
médicos humanos. También, la 
IA puede aprender y adaptarse 
continuamente, mejorando su 
precisión y eficacia con cada in-
teracción.

Según los investigadores 
de la Universidad de Tsinghua, 
el Agent Hospital fue diseñado 
con el objetivo de ser una so-
lución viable para los desafíos 
actuales en la atención médica. 
En muchos países, los sistemas 
de salud están sobrecargados y 
carecen de recursos suficientes 
para atender a toda la población 
de manera eficiente.

Este hospital virtual ofrece 
una alternativa accesible, capaz 
de reducir los tiempos de espe-

ra y aumentar la capacidad de 
atención sin necesidad de cons-
truir infraestructura adicional o 
aumentar el número de profe-
sionales de la salud.

Cuáles son los desafíos de 
esta tecnología

A pesar de sus grandes pro-
mesas, la implementación de la 
IA en la atención médica no está 
exenta de desafíos. Existen pre-
ocupaciones sobre la seguridad 
de los datos de los pacientes, 
así como sobre la capacidad de 
los sistemas de IA para tomar 
decisiones éticas y humaniza-
das.

Aunque la IA puede analizar 
datos y hacer recomendaciones 
basadas en algoritmos, la toma 
de decisiones médicas que fre-
cuentemente implica conside-
raciones emocionales, éticas y 
sociales que son difíciles de pro-
gramar en una máquina.

Asimismo, la adopción de la 
IA en el sector de la salud plan-
tea preguntas sobre el papel 
futuro de los médicos y otros 
profesionales de la salud. Pue-
de ser poco probable que la IA 
reemplace por completo a los 
médicos humanos, pero su ca-
pacidad para diagnosticar y tra-
tar enfermedades hace posible 
que los médicos trabajen junto 
a sistemas de IA.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Qué consume más batería en el celular: activar el WiFi 
o los datos móviles

Crean el primer hospital operado por robots e Inteligencia 
Artificial: qué pasó con los médicos

Aplicaciones que dependen de internet pueden impactar en la carga del teléfono, haciendo que se descargue 
más rápido

Este centro virtual cuenta con 14 médicos y cuatro enfermeras generadas con IA que puede diagnosticar en-
fermedades, ofrecer tratamientos y predecir epidemias

El dispositivo tiene varias funciones enfocadas en diferentes actividades.

Esta tecnología permite simplificar procesos en el sistema de salud actual.
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En una cancha que le traía 
buenos recuerdos a Radamel 
Falcao García y con algunos 
cambios en la titular por las au-
sencias de Juan Pablo Vargas, 
Álvaro Montero y Delvin Alfonzo 
por la presencia en sus selec-
ciones, Millonarios empató 1-1 
con Once Caldas, con anotacio-
nes de Daniel Cataño y Jeider 
Riquett. Mucho que desear del 
arbitraje de Wilmar Roldán, que 
como es su costumbre, dejó ju-
gar, pero también pegar.

Daniel Cataño hace magia 
y abre el marcador

Los primeros minutos res-
pondieron a las expectativas 
que se tenían de arranque. Cada 
uno tuvo un remate a portería 
antes de los dos minutos de par-
tido; un tiro libre de Daniel Ca-
taño que atajó James Aguirre y 
un cabezazo de Cristian Barrios 
tras una gran jugada de Dayro 
Moreno por la banda de Sander 
Navarro. En la acción se choca-
ron Iván Arboleda y Barrios por 
lo que el partido se detuvo por 
un par de minutos.

Sobre el minuto 18, Millo-
narios abrió el marcador en Pa-
logrande gracias a la magia de 
Daniel Cataño y a una jugada 
colectiva por el sector izquierdo 
entre Valencia, Charrupí y Ban-
guero. El lateral centró preciso 
para que Cataño definiera al 
arco luego de eludir con frialdad 
a los dos centrales que llegaron 
a marcarlo: Jorge Cardona y Jei-

der Riquett.
El partido comenzó a tornar-

se físico tras las faltas de am-
bos equipos, Roldán como es 
su costumbre, dejó jugar, lo que 
permitió que el ritmo y la intensi-
dad se mantuviera pero que los 
jugadores se vieran afectados. 
Cataño fue quien más sufrió las 
consecuencias de las faltas de 
sus rivales y la flexibilidad del 
arbitraje, tanto que tuvo una 
molestia en su pierna izquierda.

Riquett se reivindica y 
Falcao sale lesionado
Luego de que Millonarios 

tuviera sus momentos de pre-
sión, el turno fue para Once 
Caldas. Cristian Barrios volvió 
a tener una posibilidad frente 
a Iván Arboleda pero su remate 

se fue encima del arco, después 
lo tuvo Luis Palacios desde la 
media distancia, pero la falta de 
puntería del delantero terminó 
facilitando las cosas para el por-
tero de Millonarios.

Los de Alberto Gamero se 
vieron organizados a la hora de 
atacar pero no lograron aprove-
char a Radamel Falcao en la de-
finición. Intentando capturar una 
pelota, El Tigre saltó para recibir 
de pecho, pero en la caída sintió 
una molestia en su pierna dere-
cha que le impidió continuar con 
el partido. Millonarios estuvo ju-
gando la reposición con 10 hom-
bres en cancha para no quemar 
una ventana de cambios, y ahí 
llegó el empate de Once Caldas.

Jeider Riquett, quien había 

sido cómplice del gol de Cataño 
al tener una marca tan pasiva, 
se reivindicó con su equipo y 
marcó el empate. Tras un tiro de 
esquina, Barrios capturó la pelo-
ta y desde el suelo comenzó la 
gesta del gol, Charrupí falló en 
su marca y Sergio Mosquera y 
Stiven Vega permitieron que el 
defensor llegara por el medio, 
rematara e igualara todo en Pa-
logrande.

Los problemas de
comunicación perjudican 

el espectáculo
Tras las anotaciones y los 

cambios para la segunda parte, 
se esperaba un mejor comple-
mento. Once Caldas no logró 
descifrar los espacios para ge-
nerar peligro en su rival y recu-

rrió a las pelotas quietas, esas 
que le han ayudado a sentenciar 
compromisos en este semestre. 
Aunque no fue el partido con 
más presencia y definición de 
Dayro Moreno, los remates que 
tuvo siempre pusieron en alerta 
a Arboleda.

Leonardo Castro, quien ha-
bía ingresado por Falcao, no 
pudo entrar en sincronía con 
sus compañeros en la ofensiva; 
no lograron comunicarse y Millo-
narios perdió mucha de la iden-
tidad del primer tiempo. Los pro-
blemas para Gamero no fueron 
solo en ataque, si no también en 
defensa, los laterales y extremos 
del local lograron superar a los 
hombres del equipo bogotano y 
llegar con peligro al arco de Iván 
Arboleda, tanto que al 72′ tras 
una mala actuación de la defen-
sa visitante el portero terminó 
generando un penal, que por un 
fuera de lugar de Contreras en 
el inicio de la acción se invalidó.

Gamero mandó al campo a 
Daniel Mantilla, David Mackalis-
ter Silva y Kevin Palacios para te-
ner hombres que transitaran la 
pelota hasta Leo Castro, pero de 
nuevo, la falta de comunicación 
de los jugadores evitó que se 
concretaran las acciones. Millo-
narios tuvo las últimas oportuni-
dades sobre el final pero James 
Aguirre respondió tranquilo para 
mantener un punto a favor de su 
equipo. Preocupa en Millonarios 
el hecho de no poder mantener 
los resultados.

Luis Díaz ha sido obje-
to de críticas por parte 
de algunos aficionados 
colombianos debido a 
su nivel de juego con la 

selección Colombia. Las críticas 
arreciaron especialmente tras 
el empate 1-1 contra Perú, en 
el que ‘Lucho’ anotó el gol de la 
igualdad a los 82 minutos del 
encuentro en Lima.

Ante estas críticas, el exju-
gador Jackson Martínez, mun-
dialista en Brasil 2014, salió en 
defensa de Díaz durante una en-
trevista con Caracol Radio. ‘Cha-
chacha’ enfatizó que el guajiro 
ha sido un jugador fundamental 
tanto en su etapa en Colombia 
como en su actual desempeño 
en la Premier League, y destacó 
la importancia de apoyar a los 
deportistas en lugar de esperar 
sus caídas.

Jackson Martínez en
defensa de Luis Díaz
Agregó que es común que los 

medios sean críticos, pero seña-
ló que muchas veces se dicen 
cosas en privado que no se atre-
ven a preguntar de frente.

“Es muy importante ese pun-

to, porque lastimosamente tene-
mos una cantidad de gente que 
está esperando la caída. Debe-
mos apoyar y disfrutar más a los 
jugadores como ‘Lucho’ Díaz. 
Un muchacho que tiene ham-
bre de triunfo, pero tristemente 
la gente espera cosas que van 
más allá de ese apoyo genuino. 
Él ha venido siendo un papel 
muy importante, no solo cuando 
estaba en Colombia, sino cuan-
do salió también”, dijo exjuga-
dor de Independiente Medellín.

La deuda pendiente de la 
selección Colombia ante 

Argentina en Barranquilla
El martes 10 de septiembre, 

la cita será contra Argentina en 
la capital del Atlántico. Paradó-
gicamente, la selección Colom-
bia arrastra una racha negativa 
ante la vigente campeona del 
mundo por eliminatoria.

Este duelo es visto por algu-
nos como una “revancha” tras la 
final de la Copa América, en la 
que Argentina, dirigida por Lio-
nel Scaloni, se coronó campeo-
na del torneo.

El equipo dirigido por Néstor 
Lorenzo llega al enfrentamiento 

frente a Argentina aun con el 
recuerdo del último partido en 
Barranquilla contra Brasil, don-
de Díaz anotó un doblete. Este 
próximo encuentro brinda una 
nueva oportunidad para que el 
extremo colombiano ratifique su 
valía ante el público y quizá si-
lenciar cualquier crítica reciente.

La Albiceleste será un rival 
complicado para Colombia. Sin 
embargo, el equipo cafetero 
espera aprovechar el calor de 
su afición en Barranquilla para 
obtener un resultado favorable 

que les permita mantenerse en 
la lucha por un lugar en el próxi-
mo mundial.

Este duelo se perfila como 
uno de los encuentros más es-
perados de la jornada, en el que 
ambos seleccionados buscarán 
consolidarse en la ruta hacia el 
mundial 2026. La prensa y los 
aficionados estarán pendientes 
de las actuaciones de jugadores 
clave como Díaz, así como de 
las estrategias que implementa-
rán los entrenadores de ambos 
equipos.

La Tricolor lleva acuestas 31 
años sin derrotar a la Albiceles-
te’ en Barranquilla. Cabe recor-
dar que, en 2007, en partido vá-
lido por las clasificatorias para el 
mundial de 2010, Colombia ven-
ció a los gauchos 2-1, con goles 
de Rubén Darío Bustos y Dayro 
Moreno, pero este compromiso 
se desarrolló en el Nemesio Ca-
macho El Campín de Bogotá.

El 15 de agosto de 1993, la 
selección Colombia de Francis-
co Maturana le ganó por última 
vez a Argentina en Barranquilla. 
El resultado fue 2-1 con anota-
ciones de Iván René Valenciano 
y Adolfo el Tren Valencia, mien-
tras que por la Albiceleste des-
contó Ramón Medina Bello.

Desde ese entonces, Colom-
bia y Argentina se cruzaron en el 
Metropolitano en cinco ocasio-
nes, con saldo de tres triunfos 
para los gauchos y tres empa-
tes.

Para Qatar 2022, el cuadro 
cafetero logró salvar un punto 
de manera agónica tras ir por 
debajo del marcador por dos go-
les. Luis Fernando Muriel y Mi-
guel Ángel Borja anotaron para 
Colombia.

DEPORTES

Millonarios, de más a menos, empata con el líder Once 
Caldas

Mundialista con la selección Colombia salió en defensa 
de Luis Díaz tras el empate ante Perú

Poco se vieron los goleadores Dayro Moreno y Falcao García en el juego atractivo de la jornada que terminó 
1-1. Radamel se retiró lesionado.

A pesar de anotar el tanto de la igualdad en Lima, el jugador del Liverpool ha sido cuestionado por su nivel 
con la Tricolor

Luis Díaz anotó el 1-1 de Perú vs. Colombia por las Eliminatorias 2026
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